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Nuevas instalacionesNuevas instalaciones

La Comunidad Universitaria ofi-
cialmente tiene a su disposición las 
nuevas instalaciones, conformadas 
por la Torre de Oficinas, Clínica 
de Fisioterapia, Laboratorios de 
Ingenierías y Estacionamiento.

POR ADRIANA COLCHADO JIMÉNEZ 

POR ADRIANA COLCHADO JIMÉNEZ 
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La iniciativa Sintonía presentó su primera sesión plenaria de este 2013. En 
donde se incluyó la presentación de labores y exposiciones que envuelven el 
trabajo de los clusters.

Homenaje a fundadores

POR LUIS TEPOLE GUZMÁN

La Facultad de Comunicación celebró 30 años de historia, que inició con la 
carrera de Ciencias de la Comunicación, hoy Licenciatura en Comunicación. 
Durante esta ceremonia se rindió homenaje a maestros y alumnos fundadores. 

Administración de Empresas

El programa de la carrera de Administración de Empresas se incorporó al Están-
dar 1 del Padrón de Programas de Licenciatura de Alto Rendimiento Académi-
co-EGEL Administración, gracias a los logros que han alcanzado sus egresados.

POR EL UNIVERSITARIO

integra a padrón de EGELse

de Comunicación

de Sintonía 2013

universitariasuniversitarias

Alumnos, profesionales
Atendiendo a la necesidad de la sociedad por tener seres humanos conscientes 
y reflexivos, la Universidad y el Dr. José Merino Fernández se encuentran rea-
lizando trabajo conjunto para formar profesionalmente a los alumnos, pero sin 
desatender su sentido humanista.  

POR PABLO AYALA CABRERA

POR PABLO AYALA CABRERA

y humanos íntegros
Asteroides,
Las predicciones que la NASA sobre objetos cercanos a la tierra han tenido 
razón, no advierten una colisión próxima, pero los objetos que llegan a la tierra 
desde el espacio son un peligro siempre constante.

POR DR. JOSÉ RAMÓN VALDÉS, 
INVESTIGADOR DE LA COORDINACIÓN DE ASTROFÍSICA

peligro espacial

Águilas golean

Las chicas del selectivo de fútbol soccer consiguieron su ter-
cera victoria en el torneo Estatal del CONDDE, logrando 
anotar 41 goles durante su participación en este certamen. pág. 17
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Nuevos y mejores

POR ADRIANA COLCHADO JIMÉNEZ

La UPAEP inauguró nuevas instalacio-
nes equipadas con tecnología de punta, 
con el fin de fomentar y fortalecer el 
aprendizaje y formación de los univer-
sitarios. Se celebró el corte del listón y 
se bendijo la Torre de Oficinas, Clínica 
de Fisioterapia, Laboratorios de inge-
nierías y Estacionamiento.

El Dr. José Alfredo Miranda López, 
Rector de la Universidad, dirigió el dis-
curso inaugural en el que agradeció la 
colaboración de todos los miembros 
de la comunidad, de la Campaña Fi-
nanciera y a todos los que prestaron 
sus servicios para hacer posible la cons-
trucción de la nueva infraestructura 
UPAEP. 

La Torre de Oficinas, ubicada en el 
campus central, es una edificación de 
cinco niveles que alberga la Rectoría, 
cuatro salas de juntas, 50 oficinas de 
profesores, la Dirección General de 
Relaciones Internacionales en Posgra-
dos e Investigación, la Dirección de 
Ciencias Económico Administrativas y 
la Dirección de Artes y Humanidades. 
Además, la instalación del Roof Gar-
den responde a la solicitud de la comu-
nidad estudiantil  que buscaba un lugar 
agradable para almorzar. Este edificio 
comprende 1602.05 metros cuadrados 

 Se cortó el listón inaugural de las 
nuevas instalaciones de la Universidad.

de construcción.
La Clínica de Fisioterapia es un acer-

vo de laboratorios y aulas especializa-
das, equipadas para que los estudiantes 
de la Facultad tengan un aprendizaje 
práctico. Más adelante se buscará que 
sea un espacio donde se pueda dar re-
habilitación a los pacientes que así lo 
necesiten. Cuenta con más de 575 me-
tros cuadrados de construcción y está 
ubicado en 15 poniente 1711. 

Los Laboratorios de Ingenierías, es 
una obra de tres niveles que alberga 
cubículos y salas para la atención de 
alumnos de licenciatura y posgrados, 
además de 15 laboratorios, destina-
dos para las áreas de Biónica, Siste-
mas Eléctricos, Plásticos, Electrónica, 
Neumática e Hidráulica, Laboratorio 
de Mediciones y Control y robótica. 
Está ubicado en la 11 poniente 2304 y 
comprende 1700 metros cuadrados de 
construcción. 

También se inauguró el estacio-
namiento ubicado en la 11 poniente 
2307, cuenta con tres niveles y 350 
cajones para auto. Este complejo es la 
primera etapa del proyecto “Centro de 
Convenciones UPAEP”  y se espera 
que al finalizarse cuente con 800 cajo-
nes. Comprende 6343.3 metros cua-
drados y actualmente ya está en uso de 
la comunidad.  

espacios universitarios 
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POR DR. JOSÉ RAMÓN VALDÉS*

El asteroide 2012 DA14 es un objeto 
próximo a la Tierra con un diámetro 
estimado de 45 metros y una masa 
estimada de 130,000 toneladas. Fue 
descubierto el 23 de febrero de 2012 en el 
Observatorio Astronómico de la Sagra, en 
Granada, España. Los cálculos muestran 
que el 15 de febrero de 2013, a las 13:25 
horas de tiempo local del centro de la 
República Mexicana, la distancia mínima 
entre el asteroide y el centro de la Tierra 
fue de 0,000228 UA (34,100 kilómetros); 
es decir pasó a 0.0001851 UA (27,700 
kilómetros) de la superficie terrestre, en 
una órbita interior al anillo de los satélites 
meteorológicos y de comunicaciones 
geoestacionarios. El acercamiento de 
2012 DA14 es un récord para los objetos 
conocidos de este tamaño.

El acercamiento que acabamos 
de observar es una confirmación de 
que las predicciones hechas por la 
Oficina del Programa de Objetos 
Cercanos a la Tierra de la NASA, 
en cuanto a la no ocurrencia de una 
colisión entre la Tierra y este asteroide 
fueron correctas, lo cual nos brinda 
seguridad en la posibilidad actual que 
tenemos de calcular órbitas precisas 
de estos objetos y predecir eventos 
similares en el futuro. De la misma 

manera, es un incentivo para trabajar 
en colaboraciones futuras para seguir 
monitoreando este tipo de objetos o 
algunos más pequeños que son más 
difíciles de observar.

Meteorito ruso del 15 de febrero del 2013
De acuerdo a un estudio preliminar 

de la trayectoria del meteorito ruso de 
la mañana del 15 de febrero, realizado 
por científicos de la NASA, se puede 
señalar que es un evento que no está 
relacionado con el asteroide 2012 
DA14. De los videos que se muestran 
de este suceso, el meteoro pasa de 
izquierda a derecha enfrente del Sol 
naciente, es decir una trayectoria de 
Norte a Sur, mientras que el asteroide 

2012 DA14 muestra una trayectoria 
en sentido contrario, de Sur a Norte. 
La información de este evento se está 
recolectando en estos momentos.

Nota: UA= Unidad Astronómica. 
Distancia media de la Tierra al Sol 
(149,597,870.7 kms)

Crédito de la imagen: http://www.
nasa.gov/topics/solarsystem/features/
asteroidflyby.html

*Investigador de la Coordinación 
de Astrofísica del INAOE. Contacto: 
grivera@inaoep.mx

población rusaCae asteroide en

POR STEPHANY ANGÉLICA PORTILLO AGUILAR

Para conocer más acerca de la agrupación 
de liderazgo “Grupo Punta”, formada por 
jóvenes emprendedores y altruistas, Marco 
Oliver Rodríguez Andrade, estudiante de 
la Licenciatura en Administración de 
Empresas y miembro de este grupo desde 
hace dos años, contestó algunas preguntas 
para el Universitario.

¿Cómo te enteraste de Grupo Punta?
Mediante la recomendación de mi 

Coordinadora, la Mtra. Elia Elizabeth 
Neria Piña, con la Lic. Adriana Ivonne 
Suárez Sánchez, Coordinadora de Grupo 
Punta, quien me envió una invitación para 
formar parte de este grupo.

¿Qué proyectos éstas llevando a 
cabo para complementar tu formación 
de liderazgo dentro de este grupo?

En estos momentos estoy coordinando 
un ciclo de conferencias dirigido a toda 
la comunidad universitaria, en el que 
se contará con la presencia de líderes 
de diferentes áreas, con la finalidad de 
contribuir en la formación académica de los 
estudiantes. También estoy colaborando 
en el proyecto “Cine Punta”, en el que 
se proyectarán diferentes películas cada 
semana dentro de la Universidad.

¿De qué manera te ha ayudado este 

grupo de liderazgo a 
crecer tanto profesional 
como personalmente?

Independientemente de 
la formación que tiene cada 
individuo dentro de las 
aulas, Grupo Punta expande 
tu campo de visión y de 
acción, ya que muchas veces 
se tocan temas que no son 
hablados en las clases, proporcionándote 
herramientas que te servirán en un futuro 
y te formarán de manera íntegra. En 
cuanto a mi experiencia profesional, me 
ha orientado al ofrecerme la oportunidad 
de desarrollar proyectos a nivel nacional 
e internacional, dándole un “plus” a mi 
currículum.

¿Cuáles han sido tus mayores logros 
dentro de Grupo Punta?

Gracias al grupo, tuve la oportunidad 
de desarrollar el proyecto “Partners 
Campus UPAEP”, un evento llevado a 
cabo en Washington D.C. en julio del 
año pasado, en el que representé a la 
Universidad, a mi estado, y a mi país.  
Eventos y oportunidades como éstas, me 
han servido mucho y me han llenado de 
experiencias enriquecedoras; para mí ha 
sido un honor el poder estar ahí. 

¿Qué le recomendarías a la 

comunidad universitaria para que 
entre a este grupo?

Es bueno que los estudiantes se 
acerquen y sean proactivos al buscar 
este tipo de grupos. Justamente el 
Grupo está en proceso de reclutamiento 
y selección. Yo les recomiendo que si 
están interesados en formar parte del 
mismo, se acerquen a sus Coordinadores 
o directamente a la Lic. Adriana Suárez 
Sánchez.

Si te interesa formar parte de este 
grupo, ponte en contacto con la Lic. 
Adriana I. Suárez Sánchez, Coordinara 
del grupo, por medio de grupopunta@
upaep.mx. Tu oportunidad para empezar 
a cambiar lo que no te gusta y ser líder, te 
está esperando. 

Apuntando al éxito

EditorialEditorial
Para una buena educación dentro del 
aula, un aula que ayude a mejorar 
la educación. La realidad escolar 
actual del país ha llamado la atención 
de autoridades y de la sociedad. La 
Presidencia de la República, en labores 
de la reforma educativa, ha pedido que 
para este mismo año se realice un nuevo 
censo de infraestructura escolar, ya que 
el último estudio de este tipo se llevó a 
cabo en 1997.

Desde entonces sus cifras sonaban 
alarmantes: existen en el país 249 mil 
escuelas de nivel primaria y secundaria, 
de las cuales una de cada cinco no 
cuentan con agua; una de cada siete no 
tiene piso firme; sólo una de cada veinte 
tiene un laboratorio y únicamente el 18% 
cuentan con biblioteca. Estos niveles 
son el principio de la formación y son 
preparación para el estudio universitario; 
sus condiciones adversas merman la 
cantidad de jóvenes que consiguen una 
preparación superior.

Los miembros de la comunidad 
universitaria, los integrantes de la sociedad 
a la que pertenecemos, los invitados, 
equipos deportivos, grupos artísticos, 
entre muchas otras figuras, pueden hacer 
uso de la infraestructura con la que cuenta 
la Universidad: desde un lugar para sacar 
copias hasta un foro donde se presentan 
importantes personalidades, la UPAEP 
pone sus instalaciones a disposición. 

Como ejemplo las recientes 
inauguraciones de la Torre de Oficinas, la 
Clínica de Fisioterapia, los Laboratorios de 
Ingenierías y el Estacionamiento de lo que 
habrá de ser el Centro de Convenciones. 
Estas construcciones se suman a los 
múltiples cambios que la UPAEP ha 
sufrido en pos de mejorar sus instalaciones.

Todo esto conforma la gran calidad 
con la que se forman profesionistas 
preparados y humanos conscientes en 
nuestra Universidad. Como alumnos 
tenemos el derecho a usar y aprovechar 
de sus instalaciones, siendo siempre 
responsables y respetando el trabajo que 
los demás han hecho.

La infraestructura es un elemento 
primordial para la concepción de la 
escuela, destinada a distintos ámbitos 
(educativo, deportivo, de esparcimiento 
o dirigida a las necesidades básicas). 
Ella se ha de convertir en el entorno 
de un estudiante, al igual que participa 
activamente en la formación de éste. Las 
instalaciones de la escuela materializan un 
segundo hogar, dan seguridad y alientan al 
estudio. Una infraestructura bien orientada 
responde a las necesidades de los alumnos, 
es reflejo de la atención que hay por parte 
de la institución hacia los estudiantes y 
da accesibilidad a las herramientas que 
demanda una educación superior.

Esto sólo es otra razón por la cual las 
autoridades universitarias ponen tanto 
esfuerzo en mejorar las condiciones de 
las instalaciones; cada obra ha sido hecha 
para satisfacer las metas de cada uno de 
nosotros, que estudiamos, pero sobre todo, 
que pertenecemos a una institución que 
se preocupa, se actualiza y está siempre 
pendiente de lo que necesitan sus alumnos.
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VozUniversitaria

Daniela Cruz Bermúdez (Administración de Instituciones).

Francisco Santos González (Biotecnología).

Carolina Zamora (Administración de Instituciones).

Daniel Antonio Martínez Hernández (Medicina).

POR CECILIA BERENICE CUAUTLE GARCÍA

En febrero tenemos tres fechas a nivel nacional que nos identifican como 
mexicanos, que no pueden pasar desapercibidas, iniciando el 5 de febrero, con 
el día de la Constitución, el 19, día del Ejército y el 24, día de la Bandera. En esta 
ocasión, nuestros universitarios nos comentaron cuál es la conmemoración que 
ellos creen más importante en este mes.

“El día de la Constitución, porque es el documento que nos rige 
para vivir en sociedad”.

“El día del Ejército, admiro el trabajo que ellos desempeñan, 
además creo que son héroes y en realidad lo son”.

“El día de la Bandera, porque es el símbolo patrio que nos 
representa e identifica como mexicanos frente a otros países.

“Día del Soldado, porque lo merecen aquellos que nos ayudan 
en tiempos de crisis, ya que cuidan al país”.

Este saludo es para la banda de 
comunicación que siempre trae la 

actitud de sacar el flow.
Atte. Polanco

Besos a Jacky, Luz, Lau, Monse, 
Katy, Andy e Issa de Comunica-

ción. Atte. Los Betus
Rocio Morales DPP: Te quiero. 

Raul DG.
Etzae Zarate eres un tonto! 4’s.
Saludo a Residencias UPAEP.

Atte. Vicky Ortiz
Querido Anónimo: Dice mi novio 

que él nos invita las chelas.
Atte. Vero M.

 Ale, Ale Hdz, Itzel, Mari Ari, Isa, 
Monse y Mariel. Las quiero lindas 

Atte. Viole M. :)
Un saludo a mis compañeros de 

4° semestre de Psicología. ¡Ánimos 
en nuestros retos!

Lori, Sandracula y Ferna...nda, 
échenle galleta al inglés. 

Atte. Su teacher
Te admiro Puebla.

 Atte: Mauricio Carillo

Envío saludos a todos mis amigos: 
Ixchel, Ace, Erika, Ellie y a todos 

los que sepan quién soy. 
Un abrazo, Pau.

Un saludo a mis amigos de medici-
na y Pao. Gracias por todo. Ixchel

Un saludo a los Industriales. 
¡Buen Equipo! Atte. Javier Her-

nández (Chícharo)
Un saludo a la abeja que es el más 

guapo de la Facultad de Derecho. :)
Saludos a todos los de Comunica-
ción Política, y recuerden "chavos, 
no los voy a andar callando, ¿eh?"
Un saludo para Sandra Sorug, me 
gustas mucho... aunque se enoje 

tu hermano.
Andrea Arellano, estás guapísima. 

Atte. ...
Saludos a toda la familia bonita de 
R.I. Atte. Su estimado amigo Vic.

Amo a mi novio Alejandro León 
con todas mis fuerzas <3. Monse 

Bere Cuautle, ¡Feliz cumpleaños! 
de parte de todos tus amiguitos de 

Prensa y Comunicación.

POR MÓNICA CABAÑAS SAAVEDRA

Para establecer una relación de re-
ciprocidad entre hombres y mujeres 
se llevó a cabo el curso “¿Pareja dis-
pareja? Varón, y mujer, igualdad y 
diferencias”, por parte del “Proyec-
to de Reciprocidad” que se realiza 
en la UPAEP. Dicho curso estuvo 
a cargo de la Doctora en Teología, 
Rocío Figueroa Alvear. 

La Dra. Expuso que la comuni-
cación no verbal entre hombres y 
mujeres en las relaciones es impor-
tante, debido a que ésta lleva a la 

Relaciones igualitarias 

plenitud a la pareja. Además de que al 
tener una relación se debe ser auténti-
co para decir lo que se piensa de ma-
nera coherente. 

Es por ello que los gestos corporales 
sirven para mostrar el afecto a la pareja, 
explicó la Dra. Figueroa Alvear, pues 
no siempre las palabras lo dicen todo, 
sino que debe existir una intención 
emocional más profunda.  Esto ayuda 
a que la pareja aprenda a leer el mensa-
je corporal del otro y de esta forma se 
tendrá una relación con reciprocidad.

La Dra. Rocío Figueroa, habló de que 
el amor al propio cuerpo es indispen-

sable para entablar relaciones con los 
demás, dicho amor se manifiesta con 
el cuidado que se le da a uno mismo y 
debe existir una aceptación de condi-
ción encarnada. El cuerpo debe de ser 
la expresión de uno mismo, explicó. 

Comentó que el alma es toda la vida 
psíquica del ser humano, la cual inclu-
ye al corazón, afecto, razón y voluntad; 
y ésta es el núcleo de los afectos. La 
razón por su parte es una dimensión 
objetiva y subjetiva de la persona que 
conoce y hace del hombre  un busca-
dor de la verdad.

Al hablar de  las pasiones, aseguró 

que son fuerzas y energías internas 
que impulsan a nuestra voluntad 
a realizar un acto, a buscar que las 
pasiones se orienten a través de la in-
teligencia y la voluntad hacia aquello 
que la razón presenta como bueno. 

La UPAEP busca que su comuni-
dad viva en una sociedad en la que 
exista correspondencia entre hom-
bres y mujeres, esto es que se acep-
te la diferencia para así llegar a una 
reciprocidad indispensable y tener 
una cultura más solidaria entre los 
hombres y las mujeres. 

Relaciones igualitarias

Saludos a mis dos damitas: Erika 
Benítez y Fernanda Najera

Atte. César Rendón.

Saludos a la chica del módulo 6 
de Admisiones. Atte.: Su admira-
dor de Prensa y Comunicación.

Tú y yo no hacemos uno, pero así 
somos más felices =)

Atte.: Javi.
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Así nació la UPAEP
Cápsula del tiempo

Nuestra misión podemos definirla 
a la luz de una inspiración católica, 
como: “Crear corrientes de pensamien-
to y formar líderes que transformen a 
la sociedad”, líderes que respeten a la 
persona humana, en su dignidad, en 
su libertad, que aprecien la responsa-
bilidad, que crean en valores como: la 
verdad, la solidaridad, la honestidad, la 

justicia, el amor, la congruencia, todo 
ello con una dimensión trascendente.

Este pequeño espacio es un agradeci-
miento, un homenaje a todos aquellos 
que han contribuido a través de cuatro 
décadas a la formación de profesiona-
les que sirvan y transformen a la socie-
dad con un alto sentido humano de 
responsabilidad y respeto.

1a. Graduación de Bachilleratos
Dr. Alfredo Toxqui Fernández de 

Lara en la UPAEP

1er. Equipo de Basquetbol

Ceremonia en el patio del edificio de la 
9 poniente 1508 1er. Equipo de Futbol

POR JOSÉ ANTONIO SÁNCHEZ SOSA

En la tarea de seguir promoviendo el 
desarrollo de los estudiantes, de cara a 
su futuro profesional, así como la evo-
lución de los métodos de aprendizaje; 
el Rector Dr. José Alfredo Miranda 
López, en nombre de la UPAEP firmó 
un convenio de colaboración con el 
Instituto Registral y Catastral del Esta-
do de Puebla (IRCEP) para el estudio, 
investigación e intercambio de informa-
ción, con el fin de crear un Sistema de 
Administración Territorial que bene-
ficie a ambas partes y a la ciudadanía, 
todo esto en presencia del Secretario 
General de Gobierno del Estado, Lic. 
Fernando Manzanilla Prieto y el Direc-
tor General del IRCEP, Mtro. Alejan-
dro Manuel Pagés Tuñón.

Para ello, el Mtro. Pagés Tuñón, 
señaló los puntos fuertes del acuerdo, 
resaltando la importancia del vínculo 
de trabajo, donde tanto la dependen-
cia de gobierno como la UPAEP pro-
veerán de datos y tecnología para los 
fines acordados, así como apoyo a los 
estudiantes realizando servicio social 
o prácticas profesionales: “Para el IR-
CEP es grato suscribir un nuevo capí-
tulo de colaboración con esta casa de 
estudios, para el establecimiento de un 
Sistema de Administración Territorial, 
con el que pondremos a disposición 
una herramienta para la implementa-
ción y definición de políticas públicas. 
Con esto, se aportará información 
cartográfica a la UPAEP para realizar 
análisis de mapeo de riesgo y protec-
ción civil; añadiendo a dichas tareas la 

actualización de la cartografía terrestre 
del municipio de Puebla y zonas co-
nurbadas. Los resultados presentados 
por los estudiantes serán un primer 
aporte para la integración del primer 
Esquema de Infraestructura de Datos 
Espaciales del Estado”.

El Rector Miranda López, congratuló 
el terreno donde se estaban dando las 
negociaciones de trabajo en conjunto 
para llegar a concretar un fin en co-
mún, subrayando la importancia de la 
vinculación de las universidades con la 
sociedad: “Me da mucho gusto que exis-
ta este ambiente de colaboración y con-
fianza para que sigamos trabajando en 
proyectos con el Gobierno del Estado, 
reconociendo la apertura de ambas par-
tes, siendo el sentimiento de los miem-
bros del consorcio universitario. No es 

el primer convenio que haremos, ya que 
la vinculación de la diversidad con la so-
ciedad en muchos aspectos partirá de 
los acuerdos con el Gobierno”.

Por último, el Lic. Manzanilla Prieto, 
apuntó que el convenio firmado tiene 
soporte en 3 de los 5 ejes del plan de 
trabajo que se tiene en la Secretaría 
General de Gobierno, y reconoció que 
los lazos de colaboración deben ser 
permanentes en beneficio de alumnos, 
profesores y la ciudadanía”.

Para la firma del convenio, además 
del Rector, el Director del IRCEP y  el 
Secretario General de Gobernación, 
asistió el Lic. Enrique Quiroz Acosta, 
Subsecretario Jurídico de la Secretaría 
General de Gobierno y el Dr. Hugo 
Ferrer Toledo, Director del Departa-
mento de Ingenierías de la UPAEP.

 Con el trabajo conjunto, se aportará información cartográfi ca a la UPAEP para realizar análisis de mapeo de riesgo y protección civil 

UPAEP y el IRCEP fi rman
convenio de colaboración estratégica

UPAEP y el IRCEP fi rman
convenio de colaboración estratégica

Se instituye el premio Cruz Forjada
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POR MELISSA BARRERA PERAL

Una cultura no evoluciona si no es a 
través del contacto con otras culturas. 
Por ello, la manera de comprender una 
cultura distinta a la tuya es adentrarte 
en ella, involucrarte y vivirla como si 
fueras un miembro más de la misma. 
Micha Beiglboeck, estudiante de inter-
cambio y originario de Graz, Austria, 
es un ejemplo de lo mencionado.

Micha decidió venir a México para 
ampliar su visión del mundo: “para 
poder interpretar al mundo, hay que 
conocerlo; lo que lees en los medios 
de comunicación no es suficiente. 
Tienes que ir a los diferentes países, 
vivir la cultura estando ahí”, comenta. 
Un intercambio te abre la mente, abre 
puertas tanto en lo laboral como en lo 
personal; puede ser el refuerzo para el 
aprendizaje de otro idioma también. 

La universidad de Micha, Karl-Fran-
zens Universität, en conjunto con la 
UPAEP, le dieron la oportunidad de 
salir de su país y venir a México por 
medio de un convenio llamado ISEP, 
que es un consorcio internacional que 
concentra alrededor de 300 universi-
dades en todo el mundo. 

El estudiante austriaco cursa la Licen-
ciatura en Filosofía en UPAEP y Filoso-

Vive una cultura diferente
fía y Derecho en su universidad. Micha 
menciona que el sistema educativo es 
distinto al de Austria:”aquí hay evalua-
ciones durante el semestre, en Austria 
son todas al final; es interesante”. 

Él eligió nuestra Universidad debi-
do a su ubicación, “hay muchas cosas 
cerca y me gusta que siempre puedo 
encontrar a algún estudiante por las 
calles”. Además, menciona que antes 
de decidir la universidad a la que iría, 
leyó sobre la ciudad de Puebla. Fue la 
oferta de la UPAEP lo que lo terminó 
de convencer.

Micha Beiglboeck estará por este se-
mestre en nuestro país y resalta que su 
gente y su comida (que por cierto ya 
eligió los tacos y tortas como favoritos) 
son muy agradables. Hasta ahora ha 
visitado otros estados de la República, 
pero Puebla sigue siendo su  favorito; 
“me gustaría viajar a Oaxaca, Guadala-
jara, Cancún y Puerto Vallarta”, agrega. 

Ya que conoces una experiencia más 
de intercambio, infórmate, lee y toma 
la oportunidad que UPAEP por medio 
de Asuntos Internacionales, te ofre-
cen para vivir la cultura de otro país. 
Acércate, y como Micha recomienda, 
“¡Sólo hazlo!”.

Edad: 23 años
Deporte: Correr, nadar y fútbol
Actividad artística: Música y cine
Música: Rock, Indie
Banda: Foo fi ghters

Pasatiempo: Salir con amigos, 
dormir y hacer deporte
Música mexicana: Banda Limón
Idiomas: Alemán, Inglés y Es-
pañol

Micha Beiglboeck
Per	 l
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POR PABLO AYALA CABRERA

EL Dr. José Vicente Merino Fernán-
dez, es catedrático de Pedagogía Social 
en la Universidad Complutense de 
Madrid, y en su vista a la UPAEP, está 
trabajando de manera multidisciplinaria 
en diferentes proyectos formativos y de 
investigación con académicos de la Fa-
cultad de Educación de la UPAEP.

Asimismo, dentro del trabajo conjun-
to, el Dr. Merino Fernández, con su apo-
yo al grupo de académicos responsables 
del nuevo diseño de la licenciatura de Pe-
dagogía de la UPAEP, ha contribuido a 
la reestructuración del mismo, teniendo 
en cuenta que las dimensiones sociales 
de la educación y la intervención socio-
educativa, objeto de estudio y de acción 
de la Pedagogía Social constituyen uno 
de los ejes centrales la Pedagogía, tanto 
por su vinculación con el tema del hu-
manismo como por su contribución el 
desarrollo formativo integral de los uni-
versitarios como líderes sociales.

Manifestó que la Universidad  debe 
atender las necesidades y aspiraciones 
de la sociedad, entre ellas, la de contar 
con miembros activos que sean capaces 
de responder y colaborar con ésta, al reto 
de contribuir a una mejor calidad de vida 
de sus habitantes.

En ese sentido, dijo que en el presente 
siglo, la universidad tiene la responsabi-
lidad de fundamentar y desarrollar “un 
humanismo permanente como garantía 
de que el hombre siga desarrollando su 
condición de ser humano”, dotándolo 
de información, conocimiento, cultura, 
etc., pero a la vez, proporcionándole 
valores permanentes como la solidari-
dad, el amor y la subsidiariedad entre 
otros. Todos ellos necesarios para vivir 
en armonía, aseguró el Dr. José Vicente 
Merino Fernández, catedrático de Pe-
dagogía Social en la Universidad Com-
plutense de Madrid.

Refirió que la tecnología es un instru-
mento valioso para la educación porque 
facilita el acercamiento a la información 
y al conocimiento, pero no da herra-
mientas suficientes para las exigencias 

que la vida en conjunto y la sociedad de-
mandan. Por ello, es importante que la 
universidad pueda orientar a los alum-
nos con conocimiento tecnológico com-
plementado por la educación de calidad 
y una consciencia plena.

Enfatizó que “una dependencia ex-
cesiva de la tecnología puede provocar 
una deshumanización, ya que el hom-
bre corre el riesgo de ponerse al servi-
cio de ella y no la tecnología al servicio 
del hombre”, situación, esta última, 
que limita el desarrollo de sus poten-
cialidades personales y profesionales.

Para la UPAEP,  la formación huma-
nista es una prioridad, hacia la cual es-
tán orientadas las estrategias de la Visión 
2015. Por ello, afirma el Dr. J.V. Me-
rino, recuperar para la educación la di-
mensión social es muy importante, para 

La Universidad
 El Dr. José Vicente Merino Fernández, es catedrático de Pedagogía Social en la Universidad Complutense de Madrid.

que el ámbito social junto con el ámbito 
más curricular, que subraya lo cognitivo 
en el proceso educativo, se armonicen 
en una unidad de acción, de manera 
que todos los medios de educación, 
como la enseñanza, el conocimiento, 
las relaciones humanas, los valores, la 
información, etc. sean más eficaces, no 
solo para desarrollar una mayor calidad 
y excelencia académica, sino para faci-
litar que cada persona se eduque a sí 
misma de manera integral 

También colabora en la formación de 
profesores en aquellos ámbitos orienta-
dos hacia la intervención socioeducativa, 
impartiendo conferencias y seminarios 
de formación, donde se presentan dis-
tintos temas como las relaciones hom-
bre sociedad y lo que aporta a ello la 
educación, socialización,  prevención 
de la violencia, educación intercultural, 
etc. Antes de navidades impartió el cur-
so “Claves para el diseño de climas so-
ciales positivos en el aula y en el centro 
escolar” a dos grupos de profesores de 
secundaria y Prepa. Curso que está nue-
vamente programado para profesores 
de primaria en el mes de mayo.

El Dr. está también impartiendo la 
asignatura de Pedagogía Social a 18 
alumnos de las carreras de Educación 
y Comunicación.

debe aportar profesionistas íntegros

POR MARÍA ANTONIETA PÉREZ DE LA 
TORRE

La rendición de cuentas explica de 
manera clara, concisa, transparente y 
precisa a los ciudadanos las acciones 
realizadas por el gobierno. En México 
desde la alternancia en el poder, en el 
2000, se ha trabajado para que la cultu-
ra de la transparencia y la rendición de 
cuentas, premie no sólo en el gobierno, 
sino también en la ciudadanía.

El jueves pasado se llevó a cabo en 
la Universidad, una ponencia por parte 
del Lic. Ramón Pérez Pria Saavedra, 
en la que se definió y ejemplificó de 
manera puntual, el Plan Nacional de 
Desarrollo, el cual, establece cómo se 
manejarán los recursos en los distintos 
niveles y órganos de gobierno federa-
les, estatales y municipales. Dicho plan 
es un compromiso del gobierno con la 
ciudadanía para fomentar una cultura 
basada en la transparencia, rendición 
de cuentas y combate a la corrupción, 
ya que en sus puntos lo establece de 

forma trascendental.
El actual  Subcontralor de Auditoría 

Contable y Financiera Pria Saavedra, 
explicó que el gobierno  liderado por 
Enrique Peña Nieto, aún no presenta 
el plan correspondiente a su sexenio, 
por lo que el Plan Nacional de Desa-
rrollo vigente, es el de la administra-
ción federal pasada, encabezada por 
Felipe Calderón Hinojosa, el cual está 
conformado por 5 ejes básicos; el es-
tado de derecho, que se manifestó en 
la directa confrontación con el crimen 
organizado; economía competitiva y 
generadora de empleos; igualdad de 
oportunidades, llevada a cabo en di-
versos programas y políticas de equi-
dad de género dentro de las diferentes 
dependencias y órganos de gobierno; 
sustentabilidad ambiental, recuperar, 
mantener y aumentar de todo aque-
llo que se ha perdido; y por último, 
democracia efectiva y política exterior 
responsable, en la que se pretendía sa-
tisfacer las necesidades sobretodo en 
bienes y servicios, fortalecer la demo-

cracia por medio de la participación 
ciudadana, y consolidar la transparen-
cia y la rendición de cuentas sobre to-
dos los asuntos públicos.

Dicho plan tenía como objetivo prin-
cipal el crear un vínculo de confianza 
en las instituciones públicas y combatir 
la corrupción, sin embargo el Lic. Ra-
món Pérez Pria Saavedra afirmó que 
para que la corrupción exista, se ne-
cesita un acuerdo de voluntades entre 
2 entes; es decir, la corrupción está en 
los arreglos que se hacen detrás de los 
papeles y los acuerdos oficiales, pues 
muchas veces los ciudadanos son los 
culpables de la corrupción, por diver-
sos motivos como lo son la comodi-
dad, falta de capacidad en lo que están 
solicitando o bien, para salir rápido de 
un mal paso.

Es importante señalar que las con-
ferencias sobre el tema de Cátedras 
Universitarias de Transparencia son 
organizadas por el departamento de 
Ciencias Sociales de la UPAEP.

Rendición de cuentas,
una relación entre gobierno y ciudadanos

A ningún gobernan-
te le conviene que se 

sepa lo que realmente 
se hace con los recursos públi-
cos, es por ello que sólo sale a 
la luz lo que le favorece o lo que 
le hace ver como un excelente 
mandatario     .  
Lic. Ramón Pérez Pria Saavedra

Rendición de cuentas,
una relación entre gobierno y ciudadanos
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POR ADRIANA COLCHADO JIMÉNEZ

La Escuela de Ingeniería Ambiental a 
través del Dpto. de Ciencias Biológi-
cas, trajo a la UPAEP  la Conferencia 
“Experiencias en el manejo de Resi-
duos en Perú”, impartida por el Mg. 
Quím. Lizardo Visitación Figueroa, 
autoridad de la Universidad Nacional 
Agraria La Molina, del país andino.

El ponente compartió experiencias a 
cerca de la gestión de residuos sólidos 
en su país, Perú. Abordó la temática 
legal, exponiendo las leyes que nor-
man el asunto; además acentuó parti-
cularmente el tema de los recicladores, 
conocidos en México como pepenado-
res, y el apoyo que el gobierno perua-
no les da al dignificarlos y capacitarlos 
para realizar una labor de reciclaje a 
conciencia. Asimismo, explicó algunos 
de los tratamientos que deben llevar al-
gunos residuos para recuperar energía 

Experiencias
reciclaje peruanoen el

La cultura del re-
ciclaje comienza 

por la parte educativa   .

Mg. Quím. Lizardo 
Visitación Figueroa.

El amor es un an-
helo profundo del 

alma, es un arte, y 
así como uno se pre-

para en la universidad para la 
profesión, para el arte de amar 
hay que prepararse .

Dra. Rocío Figueroa Alvear

POR CAROLINA PULIDO MARTÍNEZ

Hay dos cosas en la vida las cuales 
no se pueden eludir: la muerte… y el 
amor. Muchas veces es casi imposible 
decidir de quién nos enamoramos. 
Simplemente pasa y en ocasiones, re-
sulta ser de la persona menos imagina-
da. Es algo que simplemente no pode-
mos controlar, el flechazo llega. 

Para orientar un poco a los jóvenes, 
el grupo estudiantil MujerEs Valor invi-
tó a la Dra. Rocío Figueroa Alvear, res-
ponsable del Proyecto de Reciprocidad 
UPAEP, a impartir una conferencia so-
bre la búsqueda de la pareja ideal. 

Con sus prácticos consejos logró cap-
tar la atención de los asistentes que, en 
el día del amor y la amistad, habían lle-
nado la sala de conferencia. “El amor 
es un anhelo profundo del alma, es un 
arte, y así como uno se prepara en la 
universidad para la profesión, para el 
arte de amar hay que prepararse”, ex-
clamó la Dra. Figueroa. 

Presentó también una lista de los erro-
res más comunes, y los que definitiva-
mente influyen de manera relevante al 
momento de buscar pareja. La ponente 
hace especial hincapié en no forzar el 
proceso, bien dicen que lo mejor llega 
cuando menos te lo esperas.

¿Cómo
encontrar elamor?

»Una guía básica para quienes quieren encontrar a su pareja ideal.

y su oportunidad de mercado. 
Después de exponer algunos proce-

sos que llevan a cabo las plantas recicla-
doras, agregó como parte de su presen-
tación,  algunas soluciones o medidas 
de apoyo para promover la cultura del 
reciclaje, dijo “La cultura del reciclaje 
comienza por la parte educativa”.  

Específicamente refiriéndose a los 
universitarios, aseguró que para in-
cidir positivamente en la cultura del 
reciclaje, el estudiante debe creer que 
su aportación es importante; con esto 
puede incluir y mantener en su vida, 
técnicas de reciclaje y minimización de 
residuos. Por su parte, las universida-
des como instituciones educadoras, de-
ben procurar la realización de trabajos 
de investigación, así como promover la 
búsqueda de nuevas técnicas de reci-
claje y manejo de materiales como el 
plástico y el polietileno, entre otros.    

Para finalizar, el Mg. Quím. Lizardo 

Visitación Figueroa, puntualizó que an-
tes que hablar de reciclaje, se tiene que 
fomentar la práctica de minimización 
de residuos, es decir, evitar el uso exce-
sivo de insumos. Uno de los propósitos 
de esta ponencia, fue animar a la co-
munidad UPAEP  a presentar sus tra-
bajos en el “III Simposio de Residuos 
Sólidos en el Perú. Logística, reciclaje, 
reúso, tratamiento y disposición y fi-
nal”, que será realizado en la segunda 
semana del mes de septiembre.

POR PABLO AYALA CABRERA

 Es hielo abrasador, es fuego helado, 
es herida que duele y no se siente,  es 
un soñado bien, un mal presente, es un 
breve descanso muy cansado. 

Es un descuido que nos da cuidado, 
un cobarde con nombre de valiente, un 
andar solitario entre la gente, un amar 
solamente ser amado.  Así nos definió 
“El Amor” el poeta Francisco de Que-
vedo alrededor del 1600, en España. 
Más de 400 años han pasado y segui-
mos cuestionándonos todo eso que, 
estoy seguro, alguna vez has pensado y 
nunca encuentras respuesta aparente, 
esas preguntas que siempre giran en 
torno a esas cuatro letras: “Amor”.

Afortunadamente para todos noso-
tros un tema primordial en los artistas 
ha sido el amor, y gracias a sus obras se 
pueden encontrar algunas, incompletas 
pareciesen, pero al fin respuestas. Tal 
vez hubo un artista que abrumado por 
un desamor escribió algún triste poema 
que sea similar a alguna historia que 
te haya pasado. Tal vez sea Bécquer 
y esas oscuras golondrinas. O por el 
contrario, también pudo vivir un gran 
romance que debía ser escrito, tal vez 
uno como el que tienes ahora, no sé, 
uno que aparezca entre los poemas de 
Sabines, de Benedetti, Neruda o de 
Octavio Paz.

Son siempre historias que esperamos 
algún día nos pasen, esas que vemos en 
los cines o dentro de esas vibrantes 
canciones que no se pueden dejar de 
escuchar. Bien, sea amor o desamor es 
lo que nos hace disfrutar y soñar o que-
rer desaparecer y olvidar todo, sirven 
para irse, para quedarse, para hacer 
inolvidables las tardes o para no querer 
volver jamás a un lugar.

 Sea la situación que sea es bueno to-
mar en cuenta lo que nos dice Jaime Sa-
bines, si no hay amor bastase decir que 
hace falta sólo: “Una semana más para 
reunir todo el amor del tiempo. Para 
dártelo. Para que hagas con él lo que 
quieras: guardarlo, acariciarlo, tirarlo a 
la basura. No sirve, es cierto.” Así nos 
dice en su poema “Espero curarme de 
ti.” El amor no sirve, ¿es cierto?

Pero para los que al amor han encon-
trado Sabines les dice que lo que sienten 
es más simple, aunque complicado de 
decir, pero se explica así: “No es que 
muera de amor, muero de ti. Muero de 
ti, amor, de amor de ti, de urgencia mía 
de mi piel de ti, de mi alma, de ti y de 
mi boca y del insoportable que yo soy 
sin ti.” Tal vez sirva, tal vez no, es cierto, 
pero que aburrido sería todo si no vivié-
ramos esa búsqueda del tesoro, si nadie 
nos hiciera sonreír toda la tarde, sin te-
ner a alguien que te espere y que crea en 
ti, es mejor sentir amor y desamor que 
nunca tener nada que sentir, es cierto. 

“Entre más parejas, mejor capa-
citación para el amor”. Errónea-
mente se piensa que el método 
de “prueba y error” se aplica a 
las relaciones personales. Sin 
embargo, no es cierto que quien 
tenga más parejas aprenderá a 
amar de manera correcta.

Error 1:

Error 2:

Error 3:

“Confundir el amor y buscarlo 
en relaciones sexuales”. El chis-
te es conocerse, platicar y bus-
car las cosas que tengan en co-
mún para poder avanzar hacia 
una relación más seria y sólida.

“No confundir amor con ena-
moramiento”. El enamoramien-
to es el fl echazo, ver sólo las 
virtudes, el lado positivo. Esto 
tiende a suceder porque, como 
son los primeros días, las per-
sonas sacan lo mejor de sí. El 
amor, por otra parte, es una 
etapa profunda donde se cono-
cen los defectos, problemas y 
sueños de la pareja.
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“Planeta Desechable”
¿Y tu que haces por el planeta? 

Artista:Beatriz Eugenia

Museo UPAEP, te invita a la 
inauguración el 22 de febrero 

19:00hrs. Entrada Libre

Taller de relato policiaco
La narrativa policiaca o detectivesca, desde su nacimiento,  es  

uno de los géneros más prolífi cos de la literatura moderna. Ha tenido 
grandes representantes entre los que destacan Edgar Allan Poe, 

Arthur Conan  Doyle,  Chesterton, Agatha Christie, Raymond Chandler, 
Horacio Quiroga, Benito Pérez Galdós, Jorge Luis Borges, entre otros. 
Por tal motivo, en el presente taller todos los asistentes conocerán sus 
antecedentes, sus procedimientos técnicos y su evolución 
estética. De igual modo,  podrán examinar de 
manera más sistemática las características 
y las perspectivas actuales de la llamada 

literatura negra. 
¡INSCRÍBETE!

Duración Fechas Horario días 
Precio

8 hrs. 12 y 19 abril 9:00 a 1:00 
sábado $400

 13 y 20 abril 5:00 a 9:00 viernes 
$400

Informes:
luzberenice.silva@upaep.mx                                     
Ofi cina 232 pool sur, ext.7928                                              

Reserva tu lugar a tiempo
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POR TEÓDULO MORENO     

A nivel mundial el tema del aborto es 
motivo de debate y de análisis a con-
ciencia por los distintos sectores de la 
sociedad. El tema ha cobrado vigencia 
en los últimos días. Hay sectores que 
favorecen el aborto con el argumento 
que el derecho a nacer y a la vida está 
supeditado a la facultad de razonar, de 
hacer abstracción, de tener conciencia. 
Siendo eso así, es evidente que se ten-
dría la opción de negarle la vida a quie-
nes no tuviesen esas cualidades y aquí 
se incluiría al embrión, al feto, a los 
niños de poca edad, a los adultos ma-
yores que han perdido esas facultades. 

Este argumento no es potencialmen-
te peligroso… es peligroso desde su 
inicio. Además establecer una com-
paración entre un feto y un plano ar-
quitectónico basados en sus cualidades 
potenciales, no es sustentable: el feto es 
un organismo vivo y el plano no.

En los organismos unicelulares como 
las bacterias, cuando se divide por mi-
tosis cada célula es un organismo; en 
los organismos multicelulares (como 
en los humanos) una neurona, una cé-
lula de la piel, el óvulo, el espermato-

Aborto, un tema para meditar

EUVida en su campaña
¡Sí a la vida!

zoide, etc., a pesar de que tienen vida 
no constituyen un organismo; organis-
mo es la conjunción del óvulo con el 
espermatozoide y se llama, en primera 
instancia, zigoto o embrión; todos no-
sotros en algún momento lo fuimos.

Ante la presencia de una larva de una 
mosca solo hay dos opiniones posibles 
que son: 

1.El biólogo No.1 opina: "Esta es una 
larva que tiene la capacidad potencial 
de transformarse en una mosca". Opi-
nión sectorizada.

2.El biólogo No.2 opina "Esta es una 
mosca en etapa larvaria". Opinión integral.

Si ambos biólogos dan muerte a la 
larva en mención, el primero piensa 
que solo ha matado una larva; el segun-
do piensa que ha matado a la mosca; el 
hombre para sobrevivir debe evolucio-
nar socialmente y eso solo será posible, 
con visiones y actitudes que lo integren 
entre sí y su medio ambiente.

La vida no viene de nosotros, solo vie-
ne a través de nosotros usando un puen-
te que se llama el embrión, el cual es ex-
tremadamente dependiente. Podemos 
matarlo como en efecto se hace anual-
mente 30 millones de veces, pero eso 
no significa que hacemos lo correcto.

Todo lo que tenga que ver con la 
vida del ser humano, en sus diferentes 
etapas de crecimiento, se tiene que ma-
nejar con sumo cuidado.

POR MTRO. JOAQUÍN RAMÍREZ 
BUENTELLO

Tal vez no muchos conozcamos to-
das las modalidades de UPAEP, la 
universidad cuenta con tres opciones 
para estudiar. Primero la presencial, 
con las licenciaturas escolarizadas, 
que es la más conocida, luego la 
Abierta y por último la No escolari-
zada (Online). 

Esta última ha pasado por un pro-
ceso de cambio constante desde su 
creación hace más de seis años en 
esta institución. Al principio, al ser 
una modalidad nueva y desconocida 
contaba con muy pocos estudiantes, 
a tal grado que en 2010 se planteó 
la posibilidad de cerrar las carreras 

UPAEP Online
una renovación

profesionales que se tienen en línea y 
dejar sólo el área de posgrados, pero 
no fue así y con el tiempo el área ha 
crecido con un ritmo aproximado de 
cien estudiantes nuevos por perio-
do, y actualmente cuenta con ocho 
carreras profesionales, cuatro maes-
trías y una especialidad. 

Esta se ha convertido en LA, op-
ción de estudiantes que trabajan, 
como de gente que quiere estudiar 
en la UPAEP, aunque viva en luga-
res muy lejanos de nuestro país o en 
otras naciones como Estados Uni-
dos, Alemania, Perú, Ecuador, Co-
lombia, entre otros. Recuerda que la 
UPAEP te ofrece opciones para ti y 
para tus necesidades. Conócenos!

POR EL UNIVERSITARIO

En el marco del 40 Aniversario de la 
UPAEP, el programa de Administra-
ción de Empresas de esta institución 
recibió su incorporación al Estándar 1 
del Padrón de Programas de Licencia-
tura de Alto Rendimiento Académico-
EGEL Administración, de acuerdo a 
los resultados alcanzados por sus egre-
sados durante el periodo de julio 2011 
a junio 2012 y con los lineamientos 
establecidos en la convocatoria publi-
cada el 5 de diciembre de 2011.

Este reconocimiento fue otorgado 
en distinguida ceremonia en la ciu-
dad de México, por el Mtro. Rafael 
Vidal Uribe, Director General del 
Centro Nacional de Evaluación para 
la Educación Superior (CENEVAL). 
A este evento, en representación de la 
UPAEP se contó con la presencia del 
Ing. Vicente Pacheco Ceballos, Secre-
tario General.

Teniendo como sede el Foro Uni-
versal del Polyforum Siqueiros, se 
explicó que dicha entrega tiene como 
objetivo reconocer y motivar a las ins-
tituciones de educación superior cuyos 
programas de licenciatura se incorpo-
ran al Padrón de Programas de Licen-
ciatura de Alto Rendimiento Académi-
co-EGEL del Ceneval.

se incorpora al Padrón de Alto Rendimiento Académico-EGEL
Administración de Empresas

Este padrón está integrado por pro-
gramas/campus de las instituciones de 
educación superior que registran una 
proporción elevada de sus egresados 
con resultados satisfactorios o sobre-
salientes en el Examen General para 
el Egreso de la Licenciatura (EGEL); 
dichos programas/campus se ubican 
en dos estándares de rendimiento aca-
démico, incorporándose en este caso 
la UPAEP en el estándar 1, donde se 
inscriben los programas de licenciatura 
en los que alrededor del 80% o más de 
sus sustentantes obtienen Testimonio 
de Desempeño Satisfactorio o Sobre-
saliente en los EGEL. 

En esta ocasión, 821 programas/
campus solicitaron su incorporación 
al padrón, siendo solo 381 los incor-
porados, lo que equivale a un 46.41%, 
de los cuales 249 (30.33%) se incor-
poran al estándar 1, mientras que 132 
(16.08%) en el estándar 2. 

El Director General de Profesiones, 
Dr. Jaime Hugo Talancón Escobedo, 
indicó que esta singular ceremonia es 
un reconocimiento del nivel de calidad 
con el que las instituciones de educa-
ción superior preparan a sus alumnos, 
siendo la educación un modelo cam-
biante que se transforma de forma 
ponderada frente a la asimilación inte-
lectual de los alumnos frente al conoci-

Corresponde al periodo de julio 2011 a junio 2012

miento de vanguardia. 
Durante el evento también se contó 

con la presencia del Mtro. Ángel Eliseo 
Cano Garza, Presidente de la FIMPES; 
el Ing. Luis Eduardo Zedillo Ponce de 
León, Director General del COPAES; 
el Dr. Javier de la Garza Aguilar, Coor-
dinador General de los Comités Inte-
rinstitucionales para la Evaluación de 
la Educación Superior (CIEES); el Lic. 
Jorge Hernández Uralde, Director Ge-
neral Adjunto de los EGEL; y el Dr. 
Humberto A. Veras Godoy, Rector de 
la Universidad Autónoma de Hidalgo, 

quien representó en el presídium a las 
instituciones de educación superior. 

Cabe destacar que este reconoci-
miento responde a la segunda estra-
tegia de la Visión 2015 de la UPAEP 
la cual dicta: “Innovación substancial 
en los procesos de enseñanza, apren-
dizaje, evaluación e investigación para 
la formación integral y la excelencia 
académica”, compromiso que se de-
muestra en los procesos de evaluación, 
acreditación y reacreditación de los 
programas académicos que conforman 
la oferta educativa de la Universidad.
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“Planeta Desechable”
¿Y tu que haces por el planeta? 

Artista:Beatriz Eugenia

Museo UPAEP, te invita a la 
inauguración el 22 de febrero 

19:00hrs. Entrada Libre

Taller de relato policiaco
La narrativa policiaca o detectivesca, desde su nacimiento,  es  

uno de los géneros más prolífi cos de la literatura moderna. Ha tenido 
grandes representantes entre los que destacan Edgar Allan Poe, 

Arthur Conan  Doyle,  Chesterton, Agatha Christie, Raymond Chandler, 
Horacio Quiroga, Benito Pérez Galdós, Jorge Luis Borges, entre otros. 
Por tal motivo, en el presente taller todos los asistentes conocerán sus 
antecedentes, sus procedimientos técnicos y su evolución 
estética. De igual modo,  podrán examinar de 
manera más sistemática las características 
y las perspectivas actuales de la llamada 

literatura negra. 
¡INSCRÍBETE!

Duración Fechas Horario días 
Precio

8 hrs. 12 y 19 abril 9:00 a 1:00 
sábado $400

 13 y 20 abril 5:00 a 9:00 viernes 
$400

Informes:
luzberenice.silva@upaep.mx                                     
Ofi cina 232 pool sur, ext.7928                                              

Reserva tu lugar a tiempo
 

Miércoles 20 de febrero del 2013

pág. 7

POR TEÓDULO MORENO     
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Aborto, un tema para meditar

EUVida en su campaña
¡Sí a la vida!

zoide, etc., a pesar de que tienen vida 
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no significa que hacemos lo correcto.
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Refl exionar sobre nuestras acciones nos permite comprender mejor lo que nos sucede como personas.

  
Para educar la afectividad son 
necesarias las virtudes      .

Dr. Antonio Malo.

“Aparentemente entre afectividad y ra-
zón no es posible encontrar un modo 
de entendimiento”, fue así como co-
menzó el Dr. Antonio Malo con la con-
ferencia ¿Cómo educar la afectividad?

Durante una de las pláticas de pre-
paración para maestros de formación 
humanística; el Padre Malo expuso; 
cómo educar la afectividad, por lo 
cual se debe entender que sin la razón, 
nuestros sentimientos no son capaces 
de llegar a aquello que pensamos; sin 
embargo en el  momento en que noso-
tros  educamos los sentimientos, habrá 
un deber en el modo de sentir y logra-
remos una afectividad educada.

Además explicó que “el hombre en 
su naturaleza es completamente bue-
no, pero es la sociedad la que lo co-
rrompe con sus instituciones y sus nor-
mas, no obstante, la educación será la 
que lo regresará a su pureza original”,  
haciéndoles ver 
a los formadores 
que  con el paso 
del tiempo la 
conducta huma-
na se va modificando por factores ex-
ternos como lo son  el núcleo familiar, 
desde el momento en que se nace, la 
escuela y todos los lugares o ambien-
tes que se viven  a lo largo de la vida.

Se debe saber que cada persona in-
terpreta la razón de forma subjetiva, 
un ejemplo es como percibimos el de-
seo, el miedo, la ira, el amor y el odio, 
manifestó el Dr. Malo; nuestros senti-
mientos se refieren a la relación de la 

subjetividad con 
la realidad, en-
tendiendo como 
s u b j e t i v i d a d 
nuestro interior 

y estados afectivos.
En nuestra vida debemos emitir jui-

cios, afirmó el padre, al no hacerlo, no 
podríamos reflexionar sobre nuestras 
acciones, es por ello que la valoración 

nos ayuda a entender que los senti-
mientos tienen un significado personal 
y biológico, así cuando cada persona 
está consciente de su sentir es conve-
niente que lo manifieste, sin pasar a 
afectar a los demás.

El Dr. Malo concluyó: “para educar la 
afectividad son necesarias las virtudes, 
comenzando por darles un sentido de 
prudencia para poder dominar nuestro 
temperamento como personas”.  La 
afectividad no es algo espontáneo, siem-
pre está presente y en relación con la ra-
zón, para que ésta se forme y estructure 
de manera apropiada, son necesarias las 
experiencias y la educación.

POR CECILIA BERENICE CUAUTLE GARCÍA

¿Podemos educar la afectividad?¿Podemos educar la afectividad?

POR ADRIANA COLCHADO JÍMENEZ

Continuando con los trabajos de la 
iniciativa Sintonía, se llevó a cabo la 
Primera Sesión Plenaria del 2013, en 
la que dos autoridades en la temática 
de Clusters expusieron sus trabajos 
y avances. El  Mtro. Manuel Molano 
Ruiz, Director General Adjunto en el 
Instituto Mexicano de Competitividad, 
y Thomas Karig, Vicepresidente de 
Relaciones Corporativas de Volkswa-
gen de México. 

El  Mtro. Manuel Molano Ruiz, di-
rigió su ponencia titulada “Hinder the 
Winters, boost the losers: growth and 
economic sectors in Mexico”, para cum-
plir dos objetivos, distinguir entre la em-
presa rentable de la empresa productiva 

y de la competitiva, y con base en ello, 
dar escenario a la situación de la econo-
mía mexicana en la actualidad. Conclu-
yó diciendo “Tenemos que encontrar 
los métodos  de industrias de éxito y 
aplicarlos a todos los sectores que no 
funcionan en nuestra economía”. 

Thomas Karig, autoridad en el Clus-
ter Automotriz en Puebla, aseveró que 
el manejo de este Cluster ha incluido 
la fórmula correcta para lograr el éxito 
según las cifras que arrojaron el censo 
de ventas del 2012 y el primer mes del 
2013. Explicó las etapas por las que la 
Industria Automotriz Mexicana ha vivi-
do y como éstas han respondido a las 
expectativas de competitividad. 

En su intervención, el Dr. Pablo 
Nuño de la Parra, Director General de 

Investigación y Posgrados del Sistema 
UPAEP,  aseguró que los trabajos que 
se han realizado en Puebla, han des-
pertado el interés de distintos clusters 
de todo México y el mundo, sobre 
todo el “Cluster Automotriz en Pue-
bla”, el cual fue selecto como ganador 
del primer lugar según el certamen de 
la Universidad de Harvard.  Además 
recalcó que de los 19 clusters propues-
tos, se ha dado seguimiento detallado 
a diez.  

En la sesión  “Think-Tank” mode-
rada por el Dr. José Alfredo Miranda 
López Rector de la UPAEP,  los Presi-
dentes de Cámaras en Puebla y Tlaxca-
la compartieron opiniones y vivencias a 
cerca de los trabajos cooperativos entre 
distintas industrias. Además explicó 

las metas que el proyecto Sintonía ha 
logrado en la sociedad poblana hasta 
ahora: se detonó una cultura colabo-
rativa en 120 empresas de la región; 
establecieron contacto diversas institu-
ciones, sectores y empresas que antes 
no mantenían comunicación; hubo un 
acercamiento entre líderes de tetra-hé-
lice; y el uso de un lenguaje común de 
competitividad con liderazgo, a través 
de 120 talleres, 200 casos de éxito y los 
cursos MOC y MOC Ejecutivo. 

Estuvieron presentes líderes de los 
sectores empresariales Cámara Espa-
ñola de Comercio, CANACO, CA-
NAIVE, CANIRAC, CANACOPE, 
COPARMEX, Cámara México Ame-
ricana, CITEX, CANADEVI, CANA-
CINTRA y CAMEXA.

Sintonía propone trabajo colaborativo entre distintos clusters que 
buscan aumentar la competitividad en un área productiva.

poblanos
sintoníaen

Clusters
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POR LUIS TEPOLE GUZMÁN

¡Cine, radio y televisión! ¡Cine, 
radio y televisión! ¡Arriba, arriba, 
arriba comunicación!

En conmemoración y agradecimiento 
por 30 años de la Licenciatura en 
Comunicación, antes conocida como 
Ciencias de la Comunicación, la 
UPAEP reconoció a los alumnos y 
maestros fundadores de esta Facultad 
con una ceremonia.

La Mtra. Ana Cristina Gómez Vallarta, 
egresada de la primera generación 
de comunicólogos UPAEP, dirigió 
un emotivo mensaje a los presentes, 
celebrando tanto los principios como la 
evolución de la carrera, los cambios en 
los planes de estudio y la actualización 
de las instalaciones.

La Mtra. María Guadalupe Gutiérrez 
Sánchez, Coordinadora del Programa 
Académico de Comunicación, resaltó en 
su discurso las fortalezas de la Facultad 
y se comprometió a seguir formando 

profesionales emprendedores con 
sólida formación académica para 
responder a la demanda tanto regional 
como global.

A nombre de los catedráticos 
fundadores, el Mtro. Eduardo Garzón 
Valdés, exdirector de la Escuela de 
Ciencias de la Comunicación, se dijo 
orgulloso de formar parte de la historia 
de esta Facultad y se mostró satisfecho 
de los resultados que se han alcanzado.

El Dr. José Alfredo Miranda López, 
Rector de la UPAEP, agradeció el 
esfuerzo y dedicación de los fundadores 
de la carrera y sus sucesores no sólo por 
iniciar y continuar con la mejora de la 
Facultad, sino también por formar parte 
de los arranques de esta Universidad, 
próxima a cumplir 40 años.

El evento contó con la presencia 
del Dr. José Alfredo Miranda López, 
Rector de la Universidad, el Arq. 
Agustín Aizpuru Gómez, Prosecretario 

de la Junta de Gobierno UPAEP, el Ing. 
Vicente Pacheco Ceballos, Secretario 
General de la UPAEP, la Mtra. Eva 
María Pérez Castrejón, Directora del 
Departamento de Ciencias Sociales y 
la Mtra. María Guadalupe Gutiérrez 
Sánchez, Coordinadora del Programa 

a fundadores de Comunicación

Académico de Comunicación.
La coordinación de la ceremonia 

corrió a cargo del departamento de 
Egresados UPAEP, encabezada por el 
Lic. Heliodoro Fraile García, Director 
de esta área.

UPAEP reconoce

Empresarios Águila
POR MARIE JOSÉ GHENO FLORES

El nuevo cuerpo directivo corres-
pondiente al Capítulo Puebla de la 
división de jóvenes de la Unión Social 
de Empresarios de México (USEM), 
formado por estudiantes de la UPAEP, 
tomó protesta en ceremonia para 
iniciar con sus responsabilidades.

Fungieron como testigos el Dr. 
José Alfredo Miranda López, Rector 
de la UPAEP, la Mtra. Guadalupe 
Espinosa Romero, Tesorera de USEM 
Puebla, la Dra. Guadalupe Lozano 
Garfías, Presidenta Electa del Consejo 
Directivo USEM Puebla, y el Mtro. 
Héctor Arronte Calderón, Presidente 
de USEM Joven, y el CP Carlos García 
Hernández, Director de Desarrollo 
Estudiantil UPAEP.

 La facultad de comunicación de la UPAEP realiza homenaje a fundadores de Comunicación.
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un deber en el modo de sentir y logra-
remos una afectividad educada.

Además explicó que “el hombre en 
su naturaleza es completamente bue-
no, pero es la sociedad la que lo co-
rrompe con sus instituciones y sus nor-
mas, no obstante, la educación será la 
que lo regresará a su pureza original”,  
haciéndoles ver 
a los formadores 
que  con el paso 
del tiempo la 
conducta huma-
na se va modificando por factores ex-
ternos como lo son  el núcleo familiar, 
desde el momento en que se nace, la 
escuela y todos los lugares o ambien-
tes que se viven  a lo largo de la vida.

Se debe saber que cada persona in-
terpreta la razón de forma subjetiva, 
un ejemplo es como percibimos el de-
seo, el miedo, la ira, el amor y el odio, 
manifestó el Dr. Malo; nuestros senti-
mientos se refieren a la relación de la 

subjetividad con 
la realidad, en-
tendiendo como 
s u b j e t i v i d a d 
nuestro interior 

y estados afectivos.
En nuestra vida debemos emitir jui-

cios, afirmó el padre, al no hacerlo, no 
podríamos reflexionar sobre nuestras 
acciones, es por ello que la valoración 

nos ayuda a entender que los senti-
mientos tienen un significado personal 
y biológico, así cuando cada persona 
está consciente de su sentir es conve-
niente que lo manifieste, sin pasar a 
afectar a los demás.

El Dr. Malo concluyó: “para educar la 
afectividad son necesarias las virtudes, 
comenzando por darles un sentido de 
prudencia para poder dominar nuestro 
temperamento como personas”.  La 
afectividad no es algo espontáneo, siem-
pre está presente y en relación con la ra-
zón, para que ésta se forme y estructure 
de manera apropiada, son necesarias las 
experiencias y la educación.

POR CECILIA BERENICE CUAUTLE GARCÍA

¿Podemos educar la afectividad?¿Podemos educar la afectividad?

POR ADRIANA COLCHADO JÍMENEZ

Continuando con los trabajos de la 
iniciativa Sintonía, se llevó a cabo la 
Primera Sesión Plenaria del 2013, en 
la que dos autoridades en la temática 
de Clusters expusieron sus trabajos 
y avances. El  Mtro. Manuel Molano 
Ruiz, Director General Adjunto en el 
Instituto Mexicano de Competitividad, 
y Thomas Karig, Vicepresidente de 
Relaciones Corporativas de Volkswa-
gen de México. 

El  Mtro. Manuel Molano Ruiz, di-
rigió su ponencia titulada “Hinder the 
Winters, boost the losers: growth and 
economic sectors in Mexico”, para cum-
plir dos objetivos, distinguir entre la em-
presa rentable de la empresa productiva 

y de la competitiva, y con base en ello, 
dar escenario a la situación de la econo-
mía mexicana en la actualidad. Conclu-
yó diciendo “Tenemos que encontrar 
los métodos  de industrias de éxito y 
aplicarlos a todos los sectores que no 
funcionan en nuestra economía”. 

Thomas Karig, autoridad en el Clus-
ter Automotriz en Puebla, aseveró que 
el manejo de este Cluster ha incluido 
la fórmula correcta para lograr el éxito 
según las cifras que arrojaron el censo 
de ventas del 2012 y el primer mes del 
2013. Explicó las etapas por las que la 
Industria Automotriz Mexicana ha vivi-
do y como éstas han respondido a las 
expectativas de competitividad. 

En su intervención, el Dr. Pablo 
Nuño de la Parra, Director General de 

Investigación y Posgrados del Sistema 
UPAEP,  aseguró que los trabajos que 
se han realizado en Puebla, han des-
pertado el interés de distintos clusters 
de todo México y el mundo, sobre 
todo el “Cluster Automotriz en Pue-
bla”, el cual fue selecto como ganador 
del primer lugar según el certamen de 
la Universidad de Harvard.  Además 
recalcó que de los 19 clusters propues-
tos, se ha dado seguimiento detallado 
a diez.  

En la sesión  “Think-Tank” mode-
rada por el Dr. José Alfredo Miranda 
López Rector de la UPAEP,  los Presi-
dentes de Cámaras en Puebla y Tlaxca-
la compartieron opiniones y vivencias a 
cerca de los trabajos cooperativos entre 
distintas industrias. Además explicó 

las metas que el proyecto Sintonía ha 
logrado en la sociedad poblana hasta 
ahora: se detonó una cultura colabo-
rativa en 120 empresas de la región; 
establecieron contacto diversas institu-
ciones, sectores y empresas que antes 
no mantenían comunicación; hubo un 
acercamiento entre líderes de tetra-hé-
lice; y el uso de un lenguaje común de 
competitividad con liderazgo, a través 
de 120 talleres, 200 casos de éxito y los 
cursos MOC y MOC Ejecutivo. 

Estuvieron presentes líderes de los 
sectores empresariales Cámara Espa-
ñola de Comercio, CANACO, CA-
NAIVE, CANIRAC, CANACOPE, 
COPARMEX, Cámara México Ame-
ricana, CITEX, CANADEVI, CANA-
CINTRA y CAMEXA.

Sintonía propone trabajo colaborativo entre distintos clusters que 
buscan aumentar la competitividad en un área productiva.

poblanos
sintoníaen

Clusters
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POR LUIS TEPOLE GUZMÁN

¡Cine, radio y televisión! ¡Cine, 
radio y televisión! ¡Arriba, arriba, 
arriba comunicación!

En conmemoración y agradecimiento 
por 30 años de la Licenciatura en 
Comunicación, antes conocida como 
Ciencias de la Comunicación, la 
UPAEP reconoció a los alumnos y 
maestros fundadores de esta Facultad 
con una ceremonia.

La Mtra. Ana Cristina Gómez Vallarta, 
egresada de la primera generación 
de comunicólogos UPAEP, dirigió 
un emotivo mensaje a los presentes, 
celebrando tanto los principios como la 
evolución de la carrera, los cambios en 
los planes de estudio y la actualización 
de las instalaciones.

La Mtra. María Guadalupe Gutiérrez 
Sánchez, Coordinadora del Programa 
Académico de Comunicación, resaltó en 
su discurso las fortalezas de la Facultad 
y se comprometió a seguir formando 

profesionales emprendedores con 
sólida formación académica para 
responder a la demanda tanto regional 
como global.

A nombre de los catedráticos 
fundadores, el Mtro. Eduardo Garzón 
Valdés, exdirector de la Escuela de 
Ciencias de la Comunicación, se dijo 
orgulloso de formar parte de la historia 
de esta Facultad y se mostró satisfecho 
de los resultados que se han alcanzado.

El Dr. José Alfredo Miranda López, 
Rector de la UPAEP, agradeció el 
esfuerzo y dedicación de los fundadores 
de la carrera y sus sucesores no sólo por 
iniciar y continuar con la mejora de la 
Facultad, sino también por formar parte 
de los arranques de esta Universidad, 
próxima a cumplir 40 años.

El evento contó con la presencia 
del Dr. José Alfredo Miranda López, 
Rector de la Universidad, el Arq. 
Agustín Aizpuru Gómez, Prosecretario 

de la Junta de Gobierno UPAEP, el Ing. 
Vicente Pacheco Ceballos, Secretario 
General de la UPAEP, la Mtra. Eva 
María Pérez Castrejón, Directora del 
Departamento de Ciencias Sociales y 
la Mtra. María Guadalupe Gutiérrez 
Sánchez, Coordinadora del Programa 

a fundadores de Comunicación

Académico de Comunicación.
La coordinación de la ceremonia 

corrió a cargo del departamento de 
Egresados UPAEP, encabezada por el 
Lic. Heliodoro Fraile García, Director 
de esta área.

UPAEP reconoce

Empresarios Águila
POR MARIE JOSÉ GHENO FLORES

El nuevo cuerpo directivo corres-
pondiente al Capítulo Puebla de la 
división de jóvenes de la Unión Social 
de Empresarios de México (USEM), 
formado por estudiantes de la UPAEP, 
tomó protesta en ceremonia para 
iniciar con sus responsabilidades.

Fungieron como testigos el Dr. 
José Alfredo Miranda López, Rector 
de la UPAEP, la Mtra. Guadalupe 
Espinosa Romero, Tesorera de USEM 
Puebla, la Dra. Guadalupe Lozano 
Garfías, Presidenta Electa del Consejo 
Directivo USEM Puebla, y el Mtro. 
Héctor Arronte Calderón, Presidente 
de USEM Joven, y el CP Carlos García 
Hernández, Director de Desarrollo 
Estudiantil UPAEP.

 La facultad de comunicación de la UPAEP realiza homenaje a fundadores de Comunicación.
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POR PABLO AYALA CABRERA

EL Dr. José Vicente Merino Fernán-
dez, es catedrático de Pedagogía Social 
en la Universidad Complutense de 
Madrid, y en su vista a la UPAEP, está 
trabajando de manera multidisciplinaria 
en diferentes proyectos formativos y de 
investigación con académicos de la Fa-
cultad de Educación de la UPAEP.

Asimismo, dentro del trabajo conjun-
to, el Dr. Merino Fernández, con su apo-
yo al grupo de académicos responsables 
del nuevo diseño de la licenciatura de Pe-
dagogía de la UPAEP, ha contribuido a 
la reestructuración del mismo, teniendo 
en cuenta que las dimensiones sociales 
de la educación y la intervención socio-
educativa, objeto de estudio y de acción 
de la Pedagogía Social constituyen uno 
de los ejes centrales la Pedagogía, tanto 
por su vinculación con el tema del hu-
manismo como por su contribución el 
desarrollo formativo integral de los uni-
versitarios como líderes sociales.

Manifestó que la Universidad  debe 
atender las necesidades y aspiraciones 
de la sociedad, entre ellas, la de contar 
con miembros activos que sean capaces 
de responder y colaborar con ésta, al reto 
de contribuir a una mejor calidad de vida 
de sus habitantes.

En ese sentido, dijo que en el presente 
siglo, la universidad tiene la responsabi-
lidad de fundamentar y desarrollar “un 
humanismo permanente como garantía 
de que el hombre siga desarrollando su 
condición de ser humano”, dotándolo 
de información, conocimiento, cultura, 
etc., pero a la vez, proporcionándole 
valores permanentes como la solidari-
dad, el amor y la subsidiariedad entre 
otros. Todos ellos necesarios para vivir 
en armonía, aseguró el Dr. José Vicente 
Merino Fernández, catedrático de Pe-
dagogía Social en la Universidad Com-
plutense de Madrid.

Refirió que la tecnología es un instru-
mento valioso para la educación porque 
facilita el acercamiento a la información 
y al conocimiento, pero no da herra-
mientas suficientes para las exigencias 

que la vida en conjunto y la sociedad de-
mandan. Por ello, es importante que la 
universidad pueda orientar a los alum-
nos con conocimiento tecnológico com-
plementado por la educación de calidad 
y una consciencia plena.

Enfatizó que “una dependencia ex-
cesiva de la tecnología puede provocar 
una deshumanización, ya que el hom-
bre corre el riesgo de ponerse al servi-
cio de ella y no la tecnología al servicio 
del hombre”, situación, esta última, 
que limita el desarrollo de sus poten-
cialidades personales y profesionales.

Para la UPAEP,  la formación huma-
nista es una prioridad, hacia la cual es-
tán orientadas las estrategias de la Visión 
2015. Por ello, afirma el Dr. J.V. Me-
rino, recuperar para la educación la di-
mensión social es muy importante, para 

La Universidad
 El Dr. José Vicente Merino Fernández, es catedrático de Pedagogía Social en la Universidad Complutense de Madrid.

que el ámbito social junto con el ámbito 
más curricular, que subraya lo cognitivo 
en el proceso educativo, se armonicen 
en una unidad de acción, de manera 
que todos los medios de educación, 
como la enseñanza, el conocimiento, 
las relaciones humanas, los valores, la 
información, etc. sean más eficaces, no 
solo para desarrollar una mayor calidad 
y excelencia académica, sino para faci-
litar que cada persona se eduque a sí 
misma de manera integral 

También colabora en la formación de 
profesores en aquellos ámbitos orienta-
dos hacia la intervención socioeducativa, 
impartiendo conferencias y seminarios 
de formación, donde se presentan dis-
tintos temas como las relaciones hom-
bre sociedad y lo que aporta a ello la 
educación, socialización,  prevención 
de la violencia, educación intercultural, 
etc. Antes de navidades impartió el cur-
so “Claves para el diseño de climas so-
ciales positivos en el aula y en el centro 
escolar” a dos grupos de profesores de 
secundaria y Prepa. Curso que está nue-
vamente programado para profesores 
de primaria en el mes de mayo.

El Dr. está también impartiendo la 
asignatura de Pedagogía Social a 18 
alumnos de las carreras de Educación 
y Comunicación.

debe aportar profesionistas íntegros

POR MARÍA ANTONIETA PÉREZ DE LA 
TORRE

La rendición de cuentas explica de 
manera clara, concisa, transparente y 
precisa a los ciudadanos las acciones 
realizadas por el gobierno. En México 
desde la alternancia en el poder, en el 
2000, se ha trabajado para que la cultu-
ra de la transparencia y la rendición de 
cuentas, premie no sólo en el gobierno, 
sino también en la ciudadanía.

El jueves pasado se llevó a cabo en 
la Universidad, una ponencia por parte 
del Lic. Ramón Pérez Pria Saavedra, 
en la que se definió y ejemplificó de 
manera puntual, el Plan Nacional de 
Desarrollo, el cual, establece cómo se 
manejarán los recursos en los distintos 
niveles y órganos de gobierno federa-
les, estatales y municipales. Dicho plan 
es un compromiso del gobierno con la 
ciudadanía para fomentar una cultura 
basada en la transparencia, rendición 
de cuentas y combate a la corrupción, 
ya que en sus puntos lo establece de 

forma trascendental.
El actual  Subcontralor de Auditoría 

Contable y Financiera Pria Saavedra, 
explicó que el gobierno  liderado por 
Enrique Peña Nieto, aún no presenta 
el plan correspondiente a su sexenio, 
por lo que el Plan Nacional de Desa-
rrollo vigente, es el de la administra-
ción federal pasada, encabezada por 
Felipe Calderón Hinojosa, el cual está 
conformado por 5 ejes básicos; el es-
tado de derecho, que se manifestó en 
la directa confrontación con el crimen 
organizado; economía competitiva y 
generadora de empleos; igualdad de 
oportunidades, llevada a cabo en di-
versos programas y políticas de equi-
dad de género dentro de las diferentes 
dependencias y órganos de gobierno; 
sustentabilidad ambiental, recuperar, 
mantener y aumentar de todo aque-
llo que se ha perdido; y por último, 
democracia efectiva y política exterior 
responsable, en la que se pretendía sa-
tisfacer las necesidades sobretodo en 
bienes y servicios, fortalecer la demo-

cracia por medio de la participación 
ciudadana, y consolidar la transparen-
cia y la rendición de cuentas sobre to-
dos los asuntos públicos.

Dicho plan tenía como objetivo prin-
cipal el crear un vínculo de confianza 
en las instituciones públicas y combatir 
la corrupción, sin embargo el Lic. Ra-
món Pérez Pria Saavedra afirmó que 
para que la corrupción exista, se ne-
cesita un acuerdo de voluntades entre 
2 entes; es decir, la corrupción está en 
los arreglos que se hacen detrás de los 
papeles y los acuerdos oficiales, pues 
muchas veces los ciudadanos son los 
culpables de la corrupción, por diver-
sos motivos como lo son la comodi-
dad, falta de capacidad en lo que están 
solicitando o bien, para salir rápido de 
un mal paso.

Es importante señalar que las con-
ferencias sobre el tema de Cátedras 
Universitarias de Transparencia son 
organizadas por el departamento de 
Ciencias Sociales de la UPAEP.

Rendición de cuentas,
una relación entre gobierno y ciudadanos

A ningún gobernan-
te le conviene que se 

sepa lo que realmente 
se hace con los recursos públi-
cos, es por ello que sólo sale a 
la luz lo que le favorece o lo que 
le hace ver como un excelente 
mandatario     .  
Lic. Ramón Pérez Pria Saavedra

Rendición de cuentas,
una relación entre gobierno y ciudadanos
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POR ADRIANA COLCHADO JIMÉNEZ

La Escuela de Ingeniería Ambiental a 
través del Dpto. de Ciencias Biológi-
cas, trajo a la UPAEP  la Conferencia 
“Experiencias en el manejo de Resi-
duos en Perú”, impartida por el Mg. 
Quím. Lizardo Visitación Figueroa, 
autoridad de la Universidad Nacional 
Agraria La Molina, del país andino.

El ponente compartió experiencias a 
cerca de la gestión de residuos sólidos 
en su país, Perú. Abordó la temática 
legal, exponiendo las leyes que nor-
man el asunto; además acentuó parti-
cularmente el tema de los recicladores, 
conocidos en México como pepenado-
res, y el apoyo que el gobierno perua-
no les da al dignificarlos y capacitarlos 
para realizar una labor de reciclaje a 
conciencia. Asimismo, explicó algunos 
de los tratamientos que deben llevar al-
gunos residuos para recuperar energía 

Experiencias
reciclaje peruanoen el

La cultura del re-
ciclaje comienza 

por la parte educativa   .

Mg. Quím. Lizardo 
Visitación Figueroa.

El amor es un an-
helo profundo del 

alma, es un arte, y 
así como uno se pre-

para en la universidad para la 
profesión, para el arte de amar 
hay que prepararse .

Dra. Rocío Figueroa Alvear

POR CAROLINA PULIDO MARTÍNEZ

Hay dos cosas en la vida las cuales 
no se pueden eludir: la muerte… y el 
amor. Muchas veces es casi imposible 
decidir de quién nos enamoramos. 
Simplemente pasa y en ocasiones, re-
sulta ser de la persona menos imagina-
da. Es algo que simplemente no pode-
mos controlar, el flechazo llega. 

Para orientar un poco a los jóvenes, 
el grupo estudiantil MujerEs Valor invi-
tó a la Dra. Rocío Figueroa Alvear, res-
ponsable del Proyecto de Reciprocidad 
UPAEP, a impartir una conferencia so-
bre la búsqueda de la pareja ideal. 

Con sus prácticos consejos logró cap-
tar la atención de los asistentes que, en 
el día del amor y la amistad, habían lle-
nado la sala de conferencia. “El amor 
es un anhelo profundo del alma, es un 
arte, y así como uno se prepara en la 
universidad para la profesión, para el 
arte de amar hay que prepararse”, ex-
clamó la Dra. Figueroa. 

Presentó también una lista de los erro-
res más comunes, y los que definitiva-
mente influyen de manera relevante al 
momento de buscar pareja. La ponente 
hace especial hincapié en no forzar el 
proceso, bien dicen que lo mejor llega 
cuando menos te lo esperas.

¿Cómo
encontrar elamor?

»Una guía básica para quienes quieren encontrar a su pareja ideal.

y su oportunidad de mercado. 
Después de exponer algunos proce-

sos que llevan a cabo las plantas recicla-
doras, agregó como parte de su presen-
tación,  algunas soluciones o medidas 
de apoyo para promover la cultura del 
reciclaje, dijo “La cultura del reciclaje 
comienza por la parte educativa”.  

Específicamente refiriéndose a los 
universitarios, aseguró que para in-
cidir positivamente en la cultura del 
reciclaje, el estudiante debe creer que 
su aportación es importante; con esto 
puede incluir y mantener en su vida, 
técnicas de reciclaje y minimización de 
residuos. Por su parte, las universida-
des como instituciones educadoras, de-
ben procurar la realización de trabajos 
de investigación, así como promover la 
búsqueda de nuevas técnicas de reci-
claje y manejo de materiales como el 
plástico y el polietileno, entre otros.    

Para finalizar, el Mg. Quím. Lizardo 

Visitación Figueroa, puntualizó que an-
tes que hablar de reciclaje, se tiene que 
fomentar la práctica de minimización 
de residuos, es decir, evitar el uso exce-
sivo de insumos. Uno de los propósitos 
de esta ponencia, fue animar a la co-
munidad UPAEP  a presentar sus tra-
bajos en el “III Simposio de Residuos 
Sólidos en el Perú. Logística, reciclaje, 
reúso, tratamiento y disposición y fi-
nal”, que será realizado en la segunda 
semana del mes de septiembre.

POR PABLO AYALA CABRERA

 Es hielo abrasador, es fuego helado, 
es herida que duele y no se siente,  es 
un soñado bien, un mal presente, es un 
breve descanso muy cansado. 

Es un descuido que nos da cuidado, 
un cobarde con nombre de valiente, un 
andar solitario entre la gente, un amar 
solamente ser amado.  Así nos definió 
“El Amor” el poeta Francisco de Que-
vedo alrededor del 1600, en España. 
Más de 400 años han pasado y segui-
mos cuestionándonos todo eso que, 
estoy seguro, alguna vez has pensado y 
nunca encuentras respuesta aparente, 
esas preguntas que siempre giran en 
torno a esas cuatro letras: “Amor”.

Afortunadamente para todos noso-
tros un tema primordial en los artistas 
ha sido el amor, y gracias a sus obras se 
pueden encontrar algunas, incompletas 
pareciesen, pero al fin respuestas. Tal 
vez hubo un artista que abrumado por 
un desamor escribió algún triste poema 
que sea similar a alguna historia que 
te haya pasado. Tal vez sea Bécquer 
y esas oscuras golondrinas. O por el 
contrario, también pudo vivir un gran 
romance que debía ser escrito, tal vez 
uno como el que tienes ahora, no sé, 
uno que aparezca entre los poemas de 
Sabines, de Benedetti, Neruda o de 
Octavio Paz.

Son siempre historias que esperamos 
algún día nos pasen, esas que vemos en 
los cines o dentro de esas vibrantes 
canciones que no se pueden dejar de 
escuchar. Bien, sea amor o desamor es 
lo que nos hace disfrutar y soñar o que-
rer desaparecer y olvidar todo, sirven 
para irse, para quedarse, para hacer 
inolvidables las tardes o para no querer 
volver jamás a un lugar.

 Sea la situación que sea es bueno to-
mar en cuenta lo que nos dice Jaime Sa-
bines, si no hay amor bastase decir que 
hace falta sólo: “Una semana más para 
reunir todo el amor del tiempo. Para 
dártelo. Para que hagas con él lo que 
quieras: guardarlo, acariciarlo, tirarlo a 
la basura. No sirve, es cierto.” Así nos 
dice en su poema “Espero curarme de 
ti.” El amor no sirve, ¿es cierto?

Pero para los que al amor han encon-
trado Sabines les dice que lo que sienten 
es más simple, aunque complicado de 
decir, pero se explica así: “No es que 
muera de amor, muero de ti. Muero de 
ti, amor, de amor de ti, de urgencia mía 
de mi piel de ti, de mi alma, de ti y de 
mi boca y del insoportable que yo soy 
sin ti.” Tal vez sirva, tal vez no, es cierto, 
pero que aburrido sería todo si no vivié-
ramos esa búsqueda del tesoro, si nadie 
nos hiciera sonreír toda la tarde, sin te-
ner a alguien que te espere y que crea en 
ti, es mejor sentir amor y desamor que 
nunca tener nada que sentir, es cierto. 

“Entre más parejas, mejor capa-
citación para el amor”. Errónea-
mente se piensa que el método 
de “prueba y error” se aplica a 
las relaciones personales. Sin 
embargo, no es cierto que quien 
tenga más parejas aprenderá a 
amar de manera correcta.

Error 1:

Error 2:

Error 3:

“Confundir el amor y buscarlo 
en relaciones sexuales”. El chis-
te es conocerse, platicar y bus-
car las cosas que tengan en co-
mún para poder avanzar hacia 
una relación más seria y sólida.

“No confundir amor con ena-
moramiento”. El enamoramien-
to es el fl echazo, ver sólo las 
virtudes, el lado positivo. Esto 
tiende a suceder porque, como 
son los primeros días, las per-
sonas sacan lo mejor de sí. El 
amor, por otra parte, es una 
etapa profunda donde se cono-
cen los defectos, problemas y 
sueños de la pareja.
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Así nació la UPAEP
Cápsula del tiempo

Nuestra misión podemos definirla 
a la luz de una inspiración católica, 
como: “Crear corrientes de pensamien-
to y formar líderes que transformen a 
la sociedad”, líderes que respeten a la 
persona humana, en su dignidad, en 
su libertad, que aprecien la responsa-
bilidad, que crean en valores como: la 
verdad, la solidaridad, la honestidad, la 

justicia, el amor, la congruencia, todo 
ello con una dimensión trascendente.

Este pequeño espacio es un agradeci-
miento, un homenaje a todos aquellos 
que han contribuido a través de cuatro 
décadas a la formación de profesiona-
les que sirvan y transformen a la socie-
dad con un alto sentido humano de 
responsabilidad y respeto.

1a. Graduación de Bachilleratos
Dr. Alfredo Toxqui Fernández de 

Lara en la UPAEP

1er. Equipo de Basquetbol

Ceremonia en el patio del edificio de la 
9 poniente 1508 1er. Equipo de Futbol

POR JOSÉ ANTONIO SÁNCHEZ SOSA

En la tarea de seguir promoviendo el 
desarrollo de los estudiantes, de cara a 
su futuro profesional, así como la evo-
lución de los métodos de aprendizaje; 
el Rector Dr. José Alfredo Miranda 
López, en nombre de la UPAEP firmó 
un convenio de colaboración con el 
Instituto Registral y Catastral del Esta-
do de Puebla (IRCEP) para el estudio, 
investigación e intercambio de informa-
ción, con el fin de crear un Sistema de 
Administración Territorial que bene-
ficie a ambas partes y a la ciudadanía, 
todo esto en presencia del Secretario 
General de Gobierno del Estado, Lic. 
Fernando Manzanilla Prieto y el Direc-
tor General del IRCEP, Mtro. Alejan-
dro Manuel Pagés Tuñón.

Para ello, el Mtro. Pagés Tuñón, 
señaló los puntos fuertes del acuerdo, 
resaltando la importancia del vínculo 
de trabajo, donde tanto la dependen-
cia de gobierno como la UPAEP pro-
veerán de datos y tecnología para los 
fines acordados, así como apoyo a los 
estudiantes realizando servicio social 
o prácticas profesionales: “Para el IR-
CEP es grato suscribir un nuevo capí-
tulo de colaboración con esta casa de 
estudios, para el establecimiento de un 
Sistema de Administración Territorial, 
con el que pondremos a disposición 
una herramienta para la implementa-
ción y definición de políticas públicas. 
Con esto, se aportará información 
cartográfica a la UPAEP para realizar 
análisis de mapeo de riesgo y protec-
ción civil; añadiendo a dichas tareas la 

actualización de la cartografía terrestre 
del municipio de Puebla y zonas co-
nurbadas. Los resultados presentados 
por los estudiantes serán un primer 
aporte para la integración del primer 
Esquema de Infraestructura de Datos 
Espaciales del Estado”.

El Rector Miranda López, congratuló 
el terreno donde se estaban dando las 
negociaciones de trabajo en conjunto 
para llegar a concretar un fin en co-
mún, subrayando la importancia de la 
vinculación de las universidades con la 
sociedad: “Me da mucho gusto que exis-
ta este ambiente de colaboración y con-
fianza para que sigamos trabajando en 
proyectos con el Gobierno del Estado, 
reconociendo la apertura de ambas par-
tes, siendo el sentimiento de los miem-
bros del consorcio universitario. No es 

el primer convenio que haremos, ya que 
la vinculación de la diversidad con la so-
ciedad en muchos aspectos partirá de 
los acuerdos con el Gobierno”.

Por último, el Lic. Manzanilla Prieto, 
apuntó que el convenio firmado tiene 
soporte en 3 de los 5 ejes del plan de 
trabajo que se tiene en la Secretaría 
General de Gobierno, y reconoció que 
los lazos de colaboración deben ser 
permanentes en beneficio de alumnos, 
profesores y la ciudadanía”.

Para la firma del convenio, además 
del Rector, el Director del IRCEP y  el 
Secretario General de Gobernación, 
asistió el Lic. Enrique Quiroz Acosta, 
Subsecretario Jurídico de la Secretaría 
General de Gobierno y el Dr. Hugo 
Ferrer Toledo, Director del Departa-
mento de Ingenierías de la UPAEP.

 Con el trabajo conjunto, se aportará información cartográfi ca a la UPAEP para realizar análisis de mapeo de riesgo y protección civil 

UPAEP y el IRCEP fi rman
convenio de colaboración estratégica

UPAEP y el IRCEP fi rman
convenio de colaboración estratégica

Se instituye el premio Cruz Forjada
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POR MELISSA BARRERA PERAL

Una cultura no evoluciona si no es a 
través del contacto con otras culturas. 
Por ello, la manera de comprender una 
cultura distinta a la tuya es adentrarte 
en ella, involucrarte y vivirla como si 
fueras un miembro más de la misma. 
Micha Beiglboeck, estudiante de inter-
cambio y originario de Graz, Austria, 
es un ejemplo de lo mencionado.

Micha decidió venir a México para 
ampliar su visión del mundo: “para 
poder interpretar al mundo, hay que 
conocerlo; lo que lees en los medios 
de comunicación no es suficiente. 
Tienes que ir a los diferentes países, 
vivir la cultura estando ahí”, comenta. 
Un intercambio te abre la mente, abre 
puertas tanto en lo laboral como en lo 
personal; puede ser el refuerzo para el 
aprendizaje de otro idioma también. 

La universidad de Micha, Karl-Fran-
zens Universität, en conjunto con la 
UPAEP, le dieron la oportunidad de 
salir de su país y venir a México por 
medio de un convenio llamado ISEP, 
que es un consorcio internacional que 
concentra alrededor de 300 universi-
dades en todo el mundo. 

El estudiante austriaco cursa la Licen-
ciatura en Filosofía en UPAEP y Filoso-

Vive una cultura diferente
fía y Derecho en su universidad. Micha 
menciona que el sistema educativo es 
distinto al de Austria:”aquí hay evalua-
ciones durante el semestre, en Austria 
son todas al final; es interesante”. 

Él eligió nuestra Universidad debi-
do a su ubicación, “hay muchas cosas 
cerca y me gusta que siempre puedo 
encontrar a algún estudiante por las 
calles”. Además, menciona que antes 
de decidir la universidad a la que iría, 
leyó sobre la ciudad de Puebla. Fue la 
oferta de la UPAEP lo que lo terminó 
de convencer.

Micha Beiglboeck estará por este se-
mestre en nuestro país y resalta que su 
gente y su comida (que por cierto ya 
eligió los tacos y tortas como favoritos) 
son muy agradables. Hasta ahora ha 
visitado otros estados de la República, 
pero Puebla sigue siendo su  favorito; 
“me gustaría viajar a Oaxaca, Guadala-
jara, Cancún y Puerto Vallarta”, agrega. 

Ya que conoces una experiencia más 
de intercambio, infórmate, lee y toma 
la oportunidad que UPAEP por medio 
de Asuntos Internacionales, te ofre-
cen para vivir la cultura de otro país. 
Acércate, y como Micha recomienda, 
“¡Sólo hazlo!”.

Edad: 23 años
Deporte: Correr, nadar y fútbol
Actividad artística: Música y cine
Música: Rock, Indie
Banda: Foo fi ghters

Pasatiempo: Salir con amigos, 
dormir y hacer deporte
Música mexicana: Banda Limón
Idiomas: Alemán, Inglés y Es-
pañol

Micha Beiglboeck
Per	 l
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VozUniversitaria

Daniela Cruz Bermúdez (Administración de Instituciones).

Francisco Santos González (Biotecnología).

Carolina Zamora (Administración de Instituciones).

Daniel Antonio Martínez Hernández (Medicina).

POR CECILIA BERENICE CUAUTLE GARCÍA

En febrero tenemos tres fechas a nivel nacional que nos identifican como 
mexicanos, que no pueden pasar desapercibidas, iniciando el 5 de febrero, con 
el día de la Constitución, el 19, día del Ejército y el 24, día de la Bandera. En esta 
ocasión, nuestros universitarios nos comentaron cuál es la conmemoración que 
ellos creen más importante en este mes.

“El día de la Constitución, porque es el documento que nos rige 
para vivir en sociedad”.

“El día del Ejército, admiro el trabajo que ellos desempeñan, 
además creo que son héroes y en realidad lo son”.

“El día de la Bandera, porque es el símbolo patrio que nos 
representa e identifica como mexicanos frente a otros países.

“Día del Soldado, porque lo merecen aquellos que nos ayudan 
en tiempos de crisis, ya que cuidan al país”.

Este saludo es para la banda de 
comunicación que siempre trae la 

actitud de sacar el flow.
Atte. Polanco

Besos a Jacky, Luz, Lau, Monse, 
Katy, Andy e Issa de Comunica-

ción. Atte. Los Betus
Rocio Morales DPP: Te quiero. 

Raul DG.
Etzae Zarate eres un tonto! 4’s.
Saludo a Residencias UPAEP.

Atte. Vicky Ortiz
Querido Anónimo: Dice mi novio 

que él nos invita las chelas.
Atte. Vero M.

 Ale, Ale Hdz, Itzel, Mari Ari, Isa, 
Monse y Mariel. Las quiero lindas 

Atte. Viole M. :)
Un saludo a mis compañeros de 

4° semestre de Psicología. ¡Ánimos 
en nuestros retos!

Lori, Sandracula y Ferna...nda, 
échenle galleta al inglés. 

Atte. Su teacher
Te admiro Puebla.

 Atte: Mauricio Carillo

Envío saludos a todos mis amigos: 
Ixchel, Ace, Erika, Ellie y a todos 

los que sepan quién soy. 
Un abrazo, Pau.

Un saludo a mis amigos de medici-
na y Pao. Gracias por todo. Ixchel

Un saludo a los Industriales. 
¡Buen Equipo! Atte. Javier Her-

nández (Chícharo)
Un saludo a la abeja que es el más 

guapo de la Facultad de Derecho. :)
Saludos a todos los de Comunica-
ción Política, y recuerden "chavos, 
no los voy a andar callando, ¿eh?"
Un saludo para Sandra Sorug, me 
gustas mucho... aunque se enoje 

tu hermano.
Andrea Arellano, estás guapísima. 

Atte. ...
Saludos a toda la familia bonita de 
R.I. Atte. Su estimado amigo Vic.

Amo a mi novio Alejandro León 
con todas mis fuerzas <3. Monse 

Bere Cuautle, ¡Feliz cumpleaños! 
de parte de todos tus amiguitos de 

Prensa y Comunicación.

POR MÓNICA CABAÑAS SAAVEDRA

Para establecer una relación de re-
ciprocidad entre hombres y mujeres 
se llevó a cabo el curso “¿Pareja dis-
pareja? Varón, y mujer, igualdad y 
diferencias”, por parte del “Proyec-
to de Reciprocidad” que se realiza 
en la UPAEP. Dicho curso estuvo 
a cargo de la Doctora en Teología, 
Rocío Figueroa Alvear. 

La Dra. Expuso que la comuni-
cación no verbal entre hombres y 
mujeres en las relaciones es impor-
tante, debido a que ésta lleva a la 

Relaciones igualitarias 

plenitud a la pareja. Además de que al 
tener una relación se debe ser auténti-
co para decir lo que se piensa de ma-
nera coherente. 

Es por ello que los gestos corporales 
sirven para mostrar el afecto a la pareja, 
explicó la Dra. Figueroa Alvear, pues 
no siempre las palabras lo dicen todo, 
sino que debe existir una intención 
emocional más profunda.  Esto ayuda 
a que la pareja aprenda a leer el mensa-
je corporal del otro y de esta forma se 
tendrá una relación con reciprocidad.

La Dra. Rocío Figueroa, habló de que 
el amor al propio cuerpo es indispen-

sable para entablar relaciones con los 
demás, dicho amor se manifiesta con 
el cuidado que se le da a uno mismo y 
debe existir una aceptación de condi-
ción encarnada. El cuerpo debe de ser 
la expresión de uno mismo, explicó. 

Comentó que el alma es toda la vida 
psíquica del ser humano, la cual inclu-
ye al corazón, afecto, razón y voluntad; 
y ésta es el núcleo de los afectos. La 
razón por su parte es una dimensión 
objetiva y subjetiva de la persona que 
conoce y hace del hombre  un busca-
dor de la verdad.

Al hablar de  las pasiones, aseguró 

que son fuerzas y energías internas 
que impulsan a nuestra voluntad 
a realizar un acto, a buscar que las 
pasiones se orienten a través de la in-
teligencia y la voluntad hacia aquello 
que la razón presenta como bueno. 

La UPAEP busca que su comuni-
dad viva en una sociedad en la que 
exista correspondencia entre hom-
bres y mujeres, esto es que se acep-
te la diferencia para así llegar a una 
reciprocidad indispensable y tener 
una cultura más solidaria entre los 
hombres y las mujeres. 

Relaciones igualitarias

Saludos a mis dos damitas: Erika 
Benítez y Fernanda Najera

Atte. César Rendón.

Saludos a la chica del módulo 6 
de Admisiones. Atte.: Su admira-
dor de Prensa y Comunicación.

Tú y yo no hacemos uno, pero así 
somos más felices =)

Atte.: Javi.
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Nuevos y mejores

POR ADRIANA COLCHADO JIMÉNEZ

La UPAEP inauguró nuevas instalacio-
nes equipadas con tecnología de punta, 
con el fin de fomentar y fortalecer el 
aprendizaje y formación de los univer-
sitarios. Se celebró el corte del listón y 
se bendijo la Torre de Oficinas, Clínica 
de Fisioterapia, Laboratorios de inge-
nierías y Estacionamiento.

El Dr. José Alfredo Miranda López, 
Rector de la Universidad, dirigió el dis-
curso inaugural en el que agradeció la 
colaboración de todos los miembros 
de la comunidad, de la Campaña Fi-
nanciera y a todos los que prestaron 
sus servicios para hacer posible la cons-
trucción de la nueva infraestructura 
UPAEP. 

La Torre de Oficinas, ubicada en el 
campus central, es una edificación de 
cinco niveles que alberga la Rectoría, 
cuatro salas de juntas, 50 oficinas de 
profesores, la Dirección General de 
Relaciones Internacionales en Posgra-
dos e Investigación, la Dirección de 
Ciencias Económico Administrativas y 
la Dirección de Artes y Humanidades. 
Además, la instalación del Roof Gar-
den responde a la solicitud de la comu-
nidad estudiantil  que buscaba un lugar 
agradable para almorzar. Este edificio 
comprende 1602.05 metros cuadrados 

 Se cortó el listón inaugural de las 
nuevas instalaciones de la Universidad.

de construcción.
La Clínica de Fisioterapia es un acer-

vo de laboratorios y aulas especializa-
das, equipadas para que los estudiantes 
de la Facultad tengan un aprendizaje 
práctico. Más adelante se buscará que 
sea un espacio donde se pueda dar re-
habilitación a los pacientes que así lo 
necesiten. Cuenta con más de 575 me-
tros cuadrados de construcción y está 
ubicado en 15 poniente 1711. 

Los Laboratorios de Ingenierías, es 
una obra de tres niveles que alberga 
cubículos y salas para la atención de 
alumnos de licenciatura y posgrados, 
además de 15 laboratorios, destina-
dos para las áreas de Biónica, Siste-
mas Eléctricos, Plásticos, Electrónica, 
Neumática e Hidráulica, Laboratorio 
de Mediciones y Control y robótica. 
Está ubicado en la 11 poniente 2304 y 
comprende 1700 metros cuadrados de 
construcción. 

También se inauguró el estacio-
namiento ubicado en la 11 poniente 
2307, cuenta con tres niveles y 350 
cajones para auto. Este complejo es la 
primera etapa del proyecto “Centro de 
Convenciones UPAEP”  y se espera 
que al finalizarse cuente con 800 cajo-
nes. Comprende 6343.3 metros cua-
drados y actualmente ya está en uso de 
la comunidad.  

espacios universitarios 
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POR DR. JOSÉ RAMÓN VALDÉS*

El asteroide 2012 DA14 es un objeto 
próximo a la Tierra con un diámetro 
estimado de 45 metros y una masa 
estimada de 130,000 toneladas. Fue 
descubierto el 23 de febrero de 2012 en el 
Observatorio Astronómico de la Sagra, en 
Granada, España. Los cálculos muestran 
que el 15 de febrero de 2013, a las 13:25 
horas de tiempo local del centro de la 
República Mexicana, la distancia mínima 
entre el asteroide y el centro de la Tierra 
fue de 0,000228 UA (34,100 kilómetros); 
es decir pasó a 0.0001851 UA (27,700 
kilómetros) de la superficie terrestre, en 
una órbita interior al anillo de los satélites 
meteorológicos y de comunicaciones 
geoestacionarios. El acercamiento de 
2012 DA14 es un récord para los objetos 
conocidos de este tamaño.

El acercamiento que acabamos 
de observar es una confirmación de 
que las predicciones hechas por la 
Oficina del Programa de Objetos 
Cercanos a la Tierra de la NASA, 
en cuanto a la no ocurrencia de una 
colisión entre la Tierra y este asteroide 
fueron correctas, lo cual nos brinda 
seguridad en la posibilidad actual que 
tenemos de calcular órbitas precisas 
de estos objetos y predecir eventos 
similares en el futuro. De la misma 

manera, es un incentivo para trabajar 
en colaboraciones futuras para seguir 
monitoreando este tipo de objetos o 
algunos más pequeños que son más 
difíciles de observar.

Meteorito ruso del 15 de febrero del 2013
De acuerdo a un estudio preliminar 

de la trayectoria del meteorito ruso de 
la mañana del 15 de febrero, realizado 
por científicos de la NASA, se puede 
señalar que es un evento que no está 
relacionado con el asteroide 2012 
DA14. De los videos que se muestran 
de este suceso, el meteoro pasa de 
izquierda a derecha enfrente del Sol 
naciente, es decir una trayectoria de 
Norte a Sur, mientras que el asteroide 

2012 DA14 muestra una trayectoria 
en sentido contrario, de Sur a Norte. 
La información de este evento se está 
recolectando en estos momentos.

Nota: UA= Unidad Astronómica. 
Distancia media de la Tierra al Sol 
(149,597,870.7 kms)

Crédito de la imagen: http://www.
nasa.gov/topics/solarsystem/features/
asteroidflyby.html

*Investigador de la Coordinación 
de Astrofísica del INAOE. Contacto: 
grivera@inaoep.mx

población rusaCae asteroide en

POR STEPHANY ANGÉLICA PORTILLO AGUILAR

Para conocer más acerca de la agrupación 
de liderazgo “Grupo Punta”, formada por 
jóvenes emprendedores y altruistas, Marco 
Oliver Rodríguez Andrade, estudiante de 
la Licenciatura en Administración de 
Empresas y miembro de este grupo desde 
hace dos años, contestó algunas preguntas 
para el Universitario.

¿Cómo te enteraste de Grupo Punta?
Mediante la recomendación de mi 

Coordinadora, la Mtra. Elia Elizabeth 
Neria Piña, con la Lic. Adriana Ivonne 
Suárez Sánchez, Coordinadora de Grupo 
Punta, quien me envió una invitación para 
formar parte de este grupo.

¿Qué proyectos éstas llevando a 
cabo para complementar tu formación 
de liderazgo dentro de este grupo?

En estos momentos estoy coordinando 
un ciclo de conferencias dirigido a toda 
la comunidad universitaria, en el que 
se contará con la presencia de líderes 
de diferentes áreas, con la finalidad de 
contribuir en la formación académica de los 
estudiantes. También estoy colaborando 
en el proyecto “Cine Punta”, en el que 
se proyectarán diferentes películas cada 
semana dentro de la Universidad.

¿De qué manera te ha ayudado este 

grupo de liderazgo a 
crecer tanto profesional 
como personalmente?

Independientemente de 
la formación que tiene cada 
individuo dentro de las 
aulas, Grupo Punta expande 
tu campo de visión y de 
acción, ya que muchas veces 
se tocan temas que no son 
hablados en las clases, proporcionándote 
herramientas que te servirán en un futuro 
y te formarán de manera íntegra. En 
cuanto a mi experiencia profesional, me 
ha orientado al ofrecerme la oportunidad 
de desarrollar proyectos a nivel nacional 
e internacional, dándole un “plus” a mi 
currículum.

¿Cuáles han sido tus mayores logros 
dentro de Grupo Punta?

Gracias al grupo, tuve la oportunidad 
de desarrollar el proyecto “Partners 
Campus UPAEP”, un evento llevado a 
cabo en Washington D.C. en julio del 
año pasado, en el que representé a la 
Universidad, a mi estado, y a mi país.  
Eventos y oportunidades como éstas, me 
han servido mucho y me han llenado de 
experiencias enriquecedoras; para mí ha 
sido un honor el poder estar ahí. 

¿Qué le recomendarías a la 

comunidad universitaria para que 
entre a este grupo?

Es bueno que los estudiantes se 
acerquen y sean proactivos al buscar 
este tipo de grupos. Justamente el 
Grupo está en proceso de reclutamiento 
y selección. Yo les recomiendo que si 
están interesados en formar parte del 
mismo, se acerquen a sus Coordinadores 
o directamente a la Lic. Adriana Suárez 
Sánchez.

Si te interesa formar parte de este 
grupo, ponte en contacto con la Lic. 
Adriana I. Suárez Sánchez, Coordinara 
del grupo, por medio de grupopunta@
upaep.mx. Tu oportunidad para empezar 
a cambiar lo que no te gusta y ser líder, te 
está esperando. 

Apuntando al éxito

EditorialEditorial
Para una buena educación dentro del 
aula, un aula que ayude a mejorar 
la educación. La realidad escolar 
actual del país ha llamado la atención 
de autoridades y de la sociedad. La 
Presidencia de la República, en labores 
de la reforma educativa, ha pedido que 
para este mismo año se realice un nuevo 
censo de infraestructura escolar, ya que 
el último estudio de este tipo se llevó a 
cabo en 1997.

Desde entonces sus cifras sonaban 
alarmantes: existen en el país 249 mil 
escuelas de nivel primaria y secundaria, 
de las cuales una de cada cinco no 
cuentan con agua; una de cada siete no 
tiene piso firme; sólo una de cada veinte 
tiene un laboratorio y únicamente el 18% 
cuentan con biblioteca. Estos niveles 
son el principio de la formación y son 
preparación para el estudio universitario; 
sus condiciones adversas merman la 
cantidad de jóvenes que consiguen una 
preparación superior.

Los miembros de la comunidad 
universitaria, los integrantes de la sociedad 
a la que pertenecemos, los invitados, 
equipos deportivos, grupos artísticos, 
entre muchas otras figuras, pueden hacer 
uso de la infraestructura con la que cuenta 
la Universidad: desde un lugar para sacar 
copias hasta un foro donde se presentan 
importantes personalidades, la UPAEP 
pone sus instalaciones a disposición. 

Como ejemplo las recientes 
inauguraciones de la Torre de Oficinas, la 
Clínica de Fisioterapia, los Laboratorios de 
Ingenierías y el Estacionamiento de lo que 
habrá de ser el Centro de Convenciones. 
Estas construcciones se suman a los 
múltiples cambios que la UPAEP ha 
sufrido en pos de mejorar sus instalaciones.

Todo esto conforma la gran calidad 
con la que se forman profesionistas 
preparados y humanos conscientes en 
nuestra Universidad. Como alumnos 
tenemos el derecho a usar y aprovechar 
de sus instalaciones, siendo siempre 
responsables y respetando el trabajo que 
los demás han hecho.

La infraestructura es un elemento 
primordial para la concepción de la 
escuela, destinada a distintos ámbitos 
(educativo, deportivo, de esparcimiento 
o dirigida a las necesidades básicas). 
Ella se ha de convertir en el entorno 
de un estudiante, al igual que participa 
activamente en la formación de éste. Las 
instalaciones de la escuela materializan un 
segundo hogar, dan seguridad y alientan al 
estudio. Una infraestructura bien orientada 
responde a las necesidades de los alumnos, 
es reflejo de la atención que hay por parte 
de la institución hacia los estudiantes y 
da accesibilidad a las herramientas que 
demanda una educación superior.

Esto sólo es otra razón por la cual las 
autoridades universitarias ponen tanto 
esfuerzo en mejorar las condiciones de 
las instalaciones; cada obra ha sido hecha 
para satisfacer las metas de cada uno de 
nosotros, que estudiamos, pero sobre todo, 
que pertenecemos a una institución que 
se preocupa, se actualiza y está siempre 
pendiente de lo que necesitan sus alumnos.
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Después de haber sido supervisadas 
por autoridades del Estado de Pue-
bla, la FMF y la CONCACAF, las 
instalaciones del CIU UPAEP, en 
particular la cancha 1, ha sido elegida 
para recibir a las selecciones naciona-
les de Cuba y un entrenamiento de 
Puerto Rico participantes del Pre-
Mundial Sub 20 que se realizará del 
18 de febrero al 3 de marzo.

Continua la buena forma del selec-
tivo femenil de fútbol rápido esta vez 
aplastaron de visita a la UVP: 17-0.

En cuanto a la participación del 
Tenis en el estatal CONDDE, se ob-
tuvieron 2 victorias (Alexis Carlos y 
Juan Carlos Wynter) y 4 derrotas (Ai-
tor Aramburu, Estefanía Ruiz, Ileana 
Ortega y Mónica Jarvio).

El baloncesto varonil  mantiene el 
ritmo ganador, esta vez la UMAD 
cayó de local por 86-103 y de visita 
80-70. Mientras que el baloncesto 
femenil sufrió y en tiempo extra fue-
ron derrotadas 69-67.

Cortos deportivos 
“Lo más relevante en el ámbito 

deportivo de la UPAEP”

POR JOSÉ ANTONIO SÁNCHEZ SOSA

En la búsqueda del boleto clasifi-
catorio para el Torneo Regional de 
CONDDE, a celebrarse en Puebla el 
12 de marzo próximo, los represen-
tantes emplumados destacaron obte-
niendo 7 pases para dicha competen-
cia en el Torneo Estatal, erigiéndose 

como la potencia en 
territorio poblano.

Los pases al Regional se disputaron en 
duelos únicos de 3 rounds, resultando 
ganadores, en la rama varonil, Daniel 
Urrutia en la categoría Fin -54, Cristian 
Villaroel en Feather -68, y Juan Arturo 
Hosannilla en Light -74, venciendo a los 
combatientes del IPETH Miguel García, 
Julio César Baca y Rolando García, res-
pectivamente. 

Adrián Sánchez triunfó sobre Mi-
chel Vargas del ITP en la categoría 

Seis hombres y una mujer avanzan al regional de CONDDE

Welter -80, como lo hizo también 
Cristian Carmona ante su compañero 
águila, Luis Jiménez, con tanteador de 
15-14 en la categoría Fly -58. Daniel 
Nieto no encontró rival en la categoría 
Middle -87, con lo cual calificó auto-
máticamente a la siguiente fase.

En tanto, Pamela Santos, único ele-
mento águila en la rama femenil, avanza 
al Torneo Regional de CONDDE al no 
tener rival en su categoría, Bantham -53.

Águilas arrasan
Estatal de Taekwondoen el

POR PABLO AYALA CABRERA

Las águilas UPAEP de soccer femenil 
concluyeron con buen paso su partici-
pación dentro del Campeonato Estatal 
del CONDDE, consiguiendo su tercera 
victoria con marcador de 13-0 a su simi-
lar de la UVM. Momentáneamente se 
encuentran calificadas al Campeonato 
Regional del CONDDE, el pase a este 
certamen se concretará si el jueves el 
ITESM Puebla no derrota por la misma 
o una mayor diferencia de goles al ITP.

Desde el primer minuto, la UPAEP 
salió con la determinación de anotar la 
mayor cantidad de goles, conscientes 
de que el boleto se definirá ante las bo-
rregas, por la vía de  los goles a favor. 
Con esta situación Claudia Escamilla 
filtró un balón a Paola Rodríguez, que 
venció a la portera en el mano a mano 
para marcar el 1-0. 

La presión ejercida por las pupilas de 
Víctor Hugo Ruiz rindió frutos cuando 
Jocelyn Rosete cortó un mal saque de 
meta para dársela a Paola Rodríguez, 
que sin pensarlo disparó al marco para 

doblarle las manos a la cancerbera lince. 
Así fueron cayendo las anotaciones 

por parte de las águilas, quienes con 
garra y determinación ponían más difí-
cil la tarea para la escuadra del ITESM.

Para el segundo tiempo, la UPAEP 
lo inició con la misma intensidad y bus-
cando marcar lo más rápido posible; 
Gloria Narváez tomó el balón dentro 
del área y con un potente zurdazo cru-
zó el balón para el 9-0. La decena no 
tardó en llegar y Jocelyn Rosete dejó 
que el balón botara en el área para 
prender la pelota con rencor y perforar 
la meta enemiga.

Tras el undécimo gol, la escuadra ro-
jiblanca comenzó a pecar a la hora de 
conducir el balón y basó en el medio 
campo su juego, facilitando el deber 
defensivo de las locales, quienes se 
dedicaron a reventar cuanto balón se 
acercara a su área.

Al concluir el partido, el marcador 
mostraba un 13-0 que le da cierta se-
guridad a la escuadra emplumada; en 
cuatro partidos anotaron 41 goles, ga-
nando tres de estos y empatando uno.

Soccer femenil
de la califi cacióna un paso

en

goles anotados
41 4

partidos



Contraportada
Miércoles 20 de febrero del 2013

Nuevas instalacionesNuevas instalaciones

La Comunidad Universitaria ofi-
cialmente tiene a su disposición las 
nuevas instalaciones, conformadas 
por la Torre de Oficinas, Clínica 
de Fisioterapia, Laboratorios de 
Ingenierías y Estacionamiento.

POR ADRIANA COLCHADO JIMÉNEZ 

POR ADRIANA COLCHADO JIMÉNEZ 

Continúan trabajos
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La iniciativa Sintonía presentó su primera sesión plenaria de este 2013. En 
donde se incluyó la presentación de labores y exposiciones que envuelven el 
trabajo de los clusters.

Homenaje a fundadores

POR LUIS TEPOLE GUZMÁN

La Facultad de Comunicación celebró 30 años de historia, que inició con la 
carrera de Ciencias de la Comunicación, hoy Licenciatura en Comunicación. 
Durante esta ceremonia se rindió homenaje a maestros y alumnos fundadores. 

Administración de Empresas

El programa de la carrera de Administración de Empresas se incorporó al Están-
dar 1 del Padrón de Programas de Licenciatura de Alto Rendimiento Académi-
co-EGEL Administración, gracias a los logros que han alcanzado sus egresados.

POR EL UNIVERSITARIO

integra a padrón de EGELse

de Comunicación

de Sintonía 2013

universitariasuniversitarias

Alumnos, profesionales
Atendiendo a la necesidad de la sociedad por tener seres humanos conscientes 
y reflexivos, la Universidad y el Dr. José Merino Fernández se encuentran rea-
lizando trabajo conjunto para formar profesionalmente a los alumnos, pero sin 
desatender su sentido humanista.  

POR PABLO AYALA CABRERA

POR PABLO AYALA CABRERA

y humanos íntegros
Asteroides,
Las predicciones que la NASA sobre objetos cercanos a la tierra han tenido 
razón, no advierten una colisión próxima, pero los objetos que llegan a la tierra 
desde el espacio son un peligro siempre constante.

POR DR. JOSÉ RAMÓN VALDÉS, 
INVESTIGADOR DE LA COORDINACIÓN DE ASTROFÍSICA

peligro espacial

Águilas golean

Las chicas del selectivo de fútbol soccer consiguieron su ter-
cera victoria en el torneo Estatal del CONDDE, logrando 
anotar 41 goles durante su participación en este certamen. pág. 17

y esperan resultado
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Homenaje a fundadores
de Comunicación

Administración de Empresas
integra a padrón de EGELse

Continúan trabajos
de Sintonía 2013

Águilas goleanÁguilas golean
y esperan resultadoy esperan resultado
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